
Janvier 2024

n°80

VIE ASSOCIATIVE
Les 20 ans  

du Cabaret du Cœur

VIE MUNICIPALE
Label  

Terre de Jeux 2024

VIE MUNICIPALE
Le nouveau  

Conseil Municipal des Enfants

QUI FAIT QUOI 
À LA MAIRIE ?

DOSSIER

LA CHAPELLE  
SAINT-JOB

DOSSIER

www.louvignedebais.fr



2 | SOMMAIRE 

7 11
36 42 48

P3 ÉDITO

P6 VIE MUNICIPALE
  Louvigné-de-Bais : Terre de Jeux

P11 VIE MUNICIPALE
  Le nouveau conseil municipal  

des enfants

P12 VIE COMMUNALE
  Une gendarmerie fixe pour  

notre commune

P36 VIE SCOLAIRE
 Du cirque pour l’école Saint-Patern

P42 VIE SCOLAIRE
  L’école Charles Perrault finit l’année  

en beauté

P48 VIE ASSOCIATIVE
 Le Cabaret du Cœur fête ses 20 ans !

P55 VIE ASSOCIATIVE
 Hommage à Lulu

Directeur de la publication :
Thierry PIGEON
Rédaction : Commission communication de Louvigné-de-Bais 
Maquette : Rachel Mendel 
6 place de la Mairie - 35680 Louvigné-de-Bais Tél. 02 99 49 00 20
Impression : Morvan Fouillet, 1 Rue Jean Boucher, 35500 Vitré
Crédits photo : Mairie de Louvigné-de-Bais, Freepik, écoles, associations...
1er semestre 2024

Suivez-nous sur 

Restez informés en direct avec 

INFOS UTILES
ACCUEIL MAIRIE
6 place de la Mairie
Lundi : 8h30 - 12h et 14h30 - 17h30.
Mardi, mercredi, jeudi et vendredi : 
8h30 - 12h.
Samedi : 9h - 11h (2e et 4e du mois).
Tél. : 02 99 49 00 20

AGENCE POSTALE
5 place de la Mairie
Lundi : 15h15 - 18h45.
Mardi au vendredi : 9h30 - 13h.
Samedi : 9h - 11h (2e et 4e du mois).
Dernière levée du courrier :
16h en semaine, 12h le samedi.
Tél. : 02 99 49 00 79

BIBLIOTHÈQUE
Mercredi : 14h30 - 17h30.
Vendredi : 15h30 - 18h30.
Samedi : 10h - 13h.
Tél. : 02 30 09 09 25
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P our débuter l’année 2024, je souhaite 
regarder l’avenir avec optimisme. 

Bien sûr, il ne s’agit pas d’un optimisme 
béat et déconnecté de la réalité, car nous 

sommes confrontés à un contexte écologique, 
économique et international difficile. Ces trois 
années ont bouleversé les équilibres du monde 
et ce faisant, par ricochet, notre environnement 
quotidien. Qui aurait pu en effet prévoir, la 
pandémie de la Covid, les guerres, la flambée 
des coûts de l’énergie, qui rendent plus que 
jamais urgente la transition écologique. Face 
à cette accélération de l’histoire, au bout de 
la chaîne de nos institutions, les villes et les 
communes sont sollicitées comme jamais. À 
Louvigné-de-Bais, comme ailleurs, il a fallu ainsi 
mettre en place des plans d’urgence, ajuster 
nos priorités.

S’il nous a fallu être 
a g i l e s  d a n s  n o s 
décisions, nous sommes 
également convaincus 
que Louv igné-de-
Bais, en cette période 
tourmentée, doit offrir 
un pôle de stabilité à 
nos familles et à nos 
habitants. Je ne crois 
pas trahir la pensée 

de beaucoup d’entre vous en écrivant que 
Louvigné-de-Bais est une ville où il fait encore 
bon vivre. Éducation, enfance, social, sécurité, 
sport, environnement, finances… Dans tous les 
domaines, nous avons maintenu nos projets.

Depuis le mois d’octobre, nous avons eu la 
chance d’être la seule commune lauréate 
d’Ille et Vilaine à recevoir une brigade fixe de 
gendarmerie qui verra le jour en 2027. Dans 
cette attente, je vous assure que les services 
administratifs et techniques mettent tout en 
œuvre pour que des gendarmes puissent 
intégrer provisoirement la maison située place 
Beau Soleil au premier semestre 2024. En 
parallèle le dossier d’implantation définitif de 
la caserne et des logements sera finalisé par 
le service immobilier de la gendarmerie. 

Depuis 2 années consécutives, nous avons 
souhaité nous engager vers une modération 
fiscale, malgré la baisse des concours de l’État. 
Ainsi, nous n’avons pas modifié les taux de 
la fiscalité depuis 2021. Pour cette nouvelle 
année à venir, nous nous efforcerons de 
maintenir ce cap afin de ne pas mettre une 
pression fiscale et financière supplémentaire 
sur l’ensemble des contribuables de la 
commune.

C’est donc plein 
d’espoir et de 
confiance que 
l ’ e n s e m b l e 
des membres 
d u  c o n s e i l 
municipal se 
jo in t  à  moi 
p o u r  v o u s 

souhaiter une très belle année 2024, en 
comptant sur votre soutien pour que 
notre commune continue à être un 
lieu de sérénité dans une période 
tourmentée.

Thierry PIGEON

Maire

  NOUS SOMMES 
CONVAINCUS QUE 
LOUVIGNÉ-DE-BAIS, 

DANS CETTE PÉRIODE 
TOURMENTÉE, DOIT 
OFFRIR UN PÔLE DE 

STABILITÉ À NOS 
FAMILLES ET À NOS 

HABITANTS.

   DEPUIS 2 ANNÉES 
CONSÉCUTIVES, NOUS 

AVONS SOUHAITÉ 
NOUS ENGAGER VERS 

UNE MODÉRATION 
FISCALE.
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AUTORISATIONS D’URBANISME

ÉTAT CIVIL

NOM ADRESSE NATURE DES TRAVAUX
ORHAN Donovan  
et LENAIN Émeline 2 rue Saud Cour Aménagement des combles et pose de 4 vélux

LETESSIER Gislain  
et PEREZ Sophie 11 rue de la Bouvrie Pose d’une clôture et extension d’une dalle béton pour 

création de terrasse
MONNERIE Marie-France 17/19 rue Madame de Sévigné Pose d’un portail en ferronnerie

Mairie de Louvigné-de-Bais 27 rue Madame de Sévigné Réfection du mur de l’école et pose d’un grillage rigide sur 
le mur existant

LAMBERT Aurélie 9 résidence du Breil Pose de 4 vélux pour l’aménagement de l’étage
VIGNON Simon et LEMARCHAND 
CHARPENTIER Marine 11 A la Couardière Changement d’emplacement de porte de garage et 

réaménagement de la terrasse
GUILLOUX Pascal et Marina 10 rue des Douves Création d’une dalle béton et pose abri de jardin
MAIGNAN Stéphane Lieu-dit la Gilberdière Installation de 8 panneaux photovoltaïques
PETTIER Adrien  
et DEMARCHE Vanessa 11 rue des Saulniers Réfection des façades du rez-de chaussée et nouvelles 

menuiseries

GRIGANARD Laurent Chemin de la Bouvrie Division parcellaire en vue de construire 2 lots pour 
maison d’habitation

GIRARD Didier 7 résidence du Breil Pose d’une clôture en remplacement de la haie existante

ORHAN Alexandre 4 rue des Frères Amyot d’Inville Pose d’un portail et portillon en métal
POIRIER Jean-Louis 26 rue des Saulniers Pose d’un vélux

GOBIN Jérôme 23 Saud Cour Remplacement d’une fenêtre en porte et changement des 
ardoises 

ACHABOUB Matthieu 22 rue des Fontaines Installation de 12 panneaux photovoltaïques sur la toiture sud
GOUGEON Jean-Pierre 33 rue Madame de Sévigné Implantaion d’un générateur photovoltaïque sur mat
WEBER David et Karine 1 impasse de la Grée Création d’un garage
AUVILLE Cyril 16 la Garenne Agrandissement d’une porte de service en porte de garage
GAEC GOBIN AND COW Lieu-dit Saud Cour Implantation d’un générateur photovoltaïque sur mat
LANSADE Philippe et Fabienne 28 B rue des Saulniers Extension maison d’habitation côté ouest

NAISSANCES
BODIN Maxence, 25 rue des Fontaines
Né le 23/05/2023 à Vitré
VANNIER Éléanore, 7 rue des Saulniers
Née le 22/06/2023 à Rennes
TSOUMBOU Érica, 9 lotissement des Petits Champs
Née le 19/07/2023 à Vitré
DAVID Albane, 24 rue Madame de Sévigné
Née le 01/08/2023 à Vitré
MARCHAND Tess, 17 rue des Fontaines
Née le 04/10/2023 à Saint-Grégoire
DUBOIS Iris, 21 rue des Fontaines 
Née le 17/11/2023 à Rennes
MEZDA FIRPION Maëlann, 4 rue Guy d’Espinay
Né le 17/11/2023 à Rennes

PARRAINAGE CIVIL 
GAILLARD Ilona, le 03/06/2023
VALLÉE Lola, le 24/06/2023
MICHEL ABREU RIVERA Roméo, le 22/07/2023
HUGOT Timaô, le 16/09/2023

DÉCÈS ET TRANSCRIPTIONS
HATTE Louis,  
le 27/06/2023 à Vitré
RENOUX née BOUVIER Marguerite, 
le 13/08/2023 à Louvigné-de-Bais
DALLÉ née CARABIN Sidonie, 
le 21/09/2023 à Availles-sur-Seiche
HOELLERER Guy, 
le 04/11/2023 à Louvigné-de-Bais
ORHANT Jean-Yves, 
le 04/11/2023 à Rennes
MAIGRET Jean-Marie, 
le 26/11/2023 à Vitré
JAVAUDIN Marie, 
le 28/11/2023 à La Guerche-de-Bretagne
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PERMIS DE CONSTRUIRE
NOM ADRESSE NATURE DES TRAVAUX
MAIRIE DE LOUVIGNÉ-DE-BAIS Place de l’Église Restauration de l’église Saint-Patern

LA FRANÇAISE DES PLASTIQUES 63 route de Vitré Extension d’un bâtiment avec implantation 
de panneaux photovoltaïques en toiture

PRESLES Janine Lot 25 le Pont Bonnier Maison individuelle
DUFRENE Thomas et BEZIER Noémie Lot 11 le Pont Bonnier Maison individuelle
HOLDING THIERRY PIGEON La Rougerie Création d’un appentis de stockage 
LECARPENTIER Gaël et WEGERICH 
Ophélie Lucie 25 B rue des Frères Amyot d’Inville Changement couleur des menuiseries

FEVRIER Quentin et THEZENAS Maëlle Lot 29 le Pont Bonnier Maison individuelle
GRUDE Benjamin et GOMELET Roxane Lot 3 le Pont Bonnier Maison individuelle
MAIRIE DE LOUVIGNÉ-DE-BAIS 39 rue Anne de Bretagne Extension de la salle des sports
BOUCHER Romain et JALU Carla Lot 22 le Pont Bonnier Maison individuelle
ALLARD Frédéric et DAGUIN Mireille Lot 15 le Pont Bonnier Maison individuelle
GOUSSET Sabrina Lot 12 les Manoirs 3 Maison individuelle
ROUILLE Gabriel et BOUTHIER Mélanie Lot 33 le Pont Bonnier Maison individuelle
HERVAGAULT Alain et Marie Claire Lot 19 les Manoirs 3 Maison individuelle

INCIVILITÉS
STOP AUX DÉPÔTS SAUVAGES ET AUX INCIVILITÉS !

Notre commune dispose d’un environnement exceptionnel qu’il 
convient de préserver à tout prix.
La municipalité met tout en œuvre afin que cette qualité de vie soit 
maintenue voire améliorée.
Aussi, il appartient à chacun d’entre nous de veiller à la propreté de 
nos rues et de nos espaces publics. Nous vous rappelons à ce propos 
que les masques jetables ne sont pas en papier et qu’ils ne sont pas 
biodégradables ; ils ne doivent en aucun cas être jetés par terre.

Par ailleurs, très régulièrement, des dépôts sauvages d’ordures 
ménagères, de gravats et de déchets jonchent les pieds des containers 
de tri. Ce type d’incivilités a pour conséquences de nuire à la propreté 
publique, de rendre désagréables les lieux pour les personnes qui trient 
correctement et peut occasionner des accidents (envols, pollution, 
blessures par du verre brisé…).

Nous rappelons aux contrevenants que l’article R635-8 du code 
pénal prévoit des sanctions pouvant aller jusqu’à 1500€ d’amende 
avec confiscation du véhicule lorsqu’une personne effectue un dépôt 
sauvage en dehors des endroits et des conteneurs prévus à cet effet. 

Merci à tous de porter une attention particulière à notre cadre de vie.

POUR TOUTES CES INFORMATIONS 
VOUS POUVEZ CONTACTER LA MAIRIE 
AU 02 99 49 00 20
  Ou par mail :
  mairie@louvignedebais.fr



LABEL TERRE DE JEUX 2024

C’EST QUOI « TERRE DE JEUX 2024 » ? 

LABEL TERRE DE JEUX 2024

LA PROJECTION D’UN FILM

Ce label entend fédérer une communauté 
d’acteurs locaux convaincus que le sport 
change les vies. En son sein, chacun 
pourra s’enrichir des expériences 
de l’ensemble du réseau, révéler le 
meilleur de son territoire, et donner de 
la visibilité aux actions et aux projets de 
sa collectivité. 

Pensé en étroite concertation avec les 
acteurs locaux, ce label permet à chacun 
de contribuer, à son échelle, à trois 
grands objectifs : 

-  la célébration, pour faire vivre à tous les 
émotions des Jeux ;

-  l’héritage, pour changer le quotidien des 
Français grâce au sport ; 

-  l’engagement, pour que l’aventure 
olympique et paralympique profite au 
plus grand nombre.

Depuis le mois de septembre 2023, le 
service enfance met à l’honneur chaque 
mois un pays afin de faire découvrir aux 
enfants les plats et coutumes locaux. Un 
repas typique est servi à la cantine. En 
parallèle des animations sont proposées 
à la bibliothèque municipale, en lien avec 
ce même pays.

Dans le cadre du label « Terre de Jeux 2024 », la 
projection du film « Chacun pour tous » a eu lieu le 
mercredi 25 octobre à la salle Intermède.

Environ 70 personnes étaient présentes pour participer 
à cette séance. Des personnes de la Villa Bleue, des 
membres de l’établissement pour Enfant et Adolescent 
Polyhandicapé de REY LEROUX situé à la Bouëxière, 
des enfants de l’accueil de loisirs et des familles.

À l’issue de la projection, un goûter a été offert par la 
mairie aux personnes présentes.
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« En septembre, les enfants ont pu découvrir la Grèce. 
Un repas typique avec une moussaka a été préparé. 
La bibliothèque a mis en place une animation avec une 
sélection de documents, petit questionnaire, message codé 
écrit en alphabet grec » 

RECHERCHE DE BÉNÉVOLES 
POUR LE WEEKEND DU 06 ET 07 JUILLET 2024

Faites-vous connaître à la mairie :
 mairie@louvignedebais.fr 

ou 02 99 49 00 20

Marie-Odile DAYOT 
Enfance, Vie Associative  

& Culturelle, RH
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RESTAURANT SCOLAIRE MUNICIPAL

REPAS DES AÎNÉS

En cette nouvelle année scolaire le restaurant municipal 
se met à l’heure des Jeux Olympiques de Paris 2024.

Pour ce faire, chaque mois une animation a lieu où un 
pays est mis à l’honneur avec un repas typique et une 
décoration aux couleurs du pays. Le restaurant scolaire 
visitera tous les continents.

Le mardi 26 septembre c’était la Grèce berceau de 
l’Olympisme et la traditionnelle « moussaka » était au 
menu.

Chaque enfant est invité à représenter le pays en 
respectant le code vestimentaire couleur mis en place.

ANIMATIONS

Le repas des aînés continue cette année avec 1 repas 
par mois excepté en juillet et en août. Au total ce sont 
10 repas par an proposés au restaurant scolaire pour 
les aînés. La seule condition d’accès est d’être retraité 
et il faut venir s’inscrire en mairie en respectant la date 
limite d’inscription. Une moyenne de 30 personnes est 
présente à chaque repas.

Dates du repas Limite des inscriptions
31 janvier 22 janvier
21 février 12 février
27 mars 18 mars
17 avril 8 avril
29 mai 21 mai
26 juin 17 juin

Programme 
Septembre : Grèce Février : Maroc
Octobre : Allemagne Mars : Australie
Novembre : Inde Avril : Tahiti
Décembre : Chine Mai : Argentine
Janvier : Cameroun Juin : États Unis
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RENSEIGNEMENTS
  Par mail :
  enfance-jeunesse@louvignedebais.fr

INSCRIPTIONS
via le portail famille

ACCUEIL DE LOISIRS 

ÉTÉ ET TOUSSAINT 2023
CAMP D’ÉTÉ
16 enfants encadrés par Hervéa et Clara se sont retrouvés pour un séjour de 5 jours et 4 nuits sous tentes à la 
base de Loisirs de Pouancé. 

Le programme intense a certes fatigué le petit groupe mais les a surtout ravis. Aquaparc, baignade, biathlon laser, 
canoë kayak, tir à l’arc, visite du château de Pouancé sans oublier les différents jeux et activités organisés par 
nos 2 animatrices.

INTERVIEW DE LÉON MENEUX 8 ANS 

Léon Meneux 8 ans en 
CE2 à l’école Saint-Patern, 
qui a participé au camp a 
accepté de nous livrer ses 
impressions sur celui-ci.

Pourquoi as-tu voulu participer à ce camp de 5 jours ?
Je n’avais jamais dormi en toile de tente, et partir en 
vacances sans papa et maman comme tout cela était 
la 1ère fois je trouvais l’idée super.

Comment s’est passé le séjour ?
Très bien, j’ai beaucoup aimé.

Qu’est-ce que tu as le plus apprécié dans le séjour ?
Les activités aquaparc et le canoë kayak.

Qu’est-ce qui a été le plus compliqué pour toi ?
Être mélangé avec d’autres groupes sur l’activité 
aquaparc. Il y avait des adolescents très gentils sur les 
structures mais comme ils étaient plus grands parfois 
ils nous faisaient tomber sans le faire exprès.

Comment était l’ambiance sur le camp entre les 
enfants ? et avec les animatrices ?
C’était super même s’il y a eu des petites chamailleries 
entre nous. Les animatrices étaient très gentilles même 
si elles ont dû gronder parfois lors de petites bêtises.

Est-ce que tu es prêt à repartir ?
Oui encore au moins 2, 3 fois ou plus jusqu’à ce que 
je n’en aurai plus envie.
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SORTIES
•  Visite de la caserne de pompiers de Louvigné-de-Bais
• Diverty parc
• Zoo de la Flèche
• Festyland
• Piscine 

ACTIVITÉS
Quelques exemples d’activités réalisées cet été :

• Cluedo
• Kermesse
• Bumper cars
• Jeu de piste
• Intervilles 
• Structures gonflables

INTERVIEW DE CLARA TOUFFAIT 17 ANS 

Qu’est-ce qui t’as donné 
envie de passer le BAFA ?
Quand j’étais enfant, j’ai pu 
participer à plusieurs séjours 
de vacances dans lesquels 
j’ai passé pleins de bons 
moments et où j’ai fait de 

super rencontres. Je me suis toujours dit que dès que 
je le pourrai, moi aussi je permettrai à des enfants de 
vivre cela. Alors, quand le BAFA est passé à 16 ans, je 
n’ai pas hésité une seule seconde.

Pourquoi avoir choisi l’accueil de loisirs de Louvigné-
de-Bais pour effectuer ton stage pratique de 14 jours ?
Au départ j’ai choisi l’accueil de loisirs de Louvigné 
pour une question géographique car je n’étais pas 
dépendante de mes parents pour m’y emmener et 
cela faisait également des frais d’essence en moins. 
N’ayant pas encore le permis je pouvais m’y rendre 
à pied. Mais finalement cela s’est révélé plus qu’un 
choix de proximité.

Comment se sont passés tes 2 stages théoriques ? 
(Il y a 2 stages théoriques à passer de 8 et 6 jours 
entrecoupés d’un stage pratique de 14 jours dans un 
accueil collectif de mineurs)

Que ce soit l’un comme l’autre cela s’est super 
bien passé. Les formateurs ont été super sympas et 
l’ambiance entre stagiaire a été vraiment géniale. Cela 
ressemble beaucoup à une ambiance de séjours de 
vacances donc c’est vraiment agréable. En plus de 
cela les apprentissages furent variés entre temps 
plus scolaires et des temps créatifs ce qui fait que la 
semaine passe vite.

Maintenant que tu possèdes le BAFA, qu’est-ce qu’il 
t’apporte ?
Maintenant que j’ai le BAFA, je peux être rémunérée 
à effectuer un travail occasionnel dans lequel je 
m’épanouie pleinement et dans lequel je ne vois pas 
le temps passer. Le BAFA offre également la possibilité 
de faire des choses qu’on n’aurait pas fait autrement 
comme des découvertes de parc d’attractions, de 
région du monde en partant en colonie de vacances 
par exemple…

Qu’est-ce qui te plaît le plus dans l’animation ?
C’est assez compliqué de choisir, mais je dirais que 
c’est de voir les enfants s’épanouir dans les activités 
qu’on a nous-même préparées ainsi que l’ambiance 
aussi bien entre collègues qu’avec les enfants.
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RENSEIGNEMENTS ET INSCRIPTIONS : 
  Par mail :
  enfance-jeunesse@louvignedebais.fr

ELI - ESPACE LOISIRS ITINÉRANT

ELI POUR LES JEUNES 
DE 12 À 17 ANS 
En juillet dernier, la collectivité a décidé de continuer 
à faire appel à la fédération sportive et culturelle de 
France pour 2 sessions de 5 jours. L’association est 
venue avec sa propre équipe d’animation proposer des 
activités aux jeunes de Louvigné-de-Bais.
La semaine du 3 au 7 juillet a réuni 12 jeunes et celle 
du 24 au 28 a réuni 20 jeunes. 
De multiples activités variées ont été proposés et 
réalisés et une sortie à la piscine de Vitré a été financée 
par la collectivité.

Un moment convivial autour d’un verre de l’amitié a 
également été organisé réunissant toutes les familles 
participantes à ELI.
Les jeunes décident eux-mêmes des activités qu’ils 
veulent pratiquer et élaborent le programme de la 
semaine avec les animateurs.
Le tarif dépend du quotient familial. Pour 5 jours cela 
va de 25€ à 55€ la semaine par enfant.
Le projet sera renouvelé en juillet 2024.

CCAS

ANIMATIONS
REPAS ANNUEL DES AINÉS
Le samedi 30 septembre 2023, 61 personnes ont 
participé au repas organisé au restaurant Le Bretagne. 
Lors de cet après-midi convivial, nos ainés ont assuré 
l’animation par des chants et des contes.

COLIS DE NOËL
À la fin du mois de décembre 2023, les membres du 
CCAS ont rendu visite aux personnes âgées (75 ans et 
plus) pour la distribution traditionnelle des colis de Noël. 

APRÈS-MIDI RÉCRÉATIVE
Le prochain rendez-vous est prévu au mois de mars 
ou d’avril 2024. 

VENTE IMMOBILIÈRE
Maison située à la Gaudinais dotée de bâtiments 
agricoles et d’un terrain d’une surface d’environ 4 800m² 
le prix est fixé à 100 000€. Pour plus de renseignement 
nous vous invitons à prendre contact avec la notaire de 
Louvigné-de-Bais.

INFORMATION DIVERSE 
Les membres du CCAS ont souhaité acheter un terrain 
dans le nouveau lotissement communal « les Manoirs 3 » 
afin d’y construire une maison de plain-pied.

« On pouvait y trouver un plaid 
avec un ballotin de 450g de 
papillotes ».

Michel RENOU

Vice-président du CCAS



VIE MUNICIPALE | 11  

CONSEIL MUNICIPAL DES ENFANTS

NOUVEAUX ÉLUS

POÈME

Le nouveau Conseil Municipal des Enfants a été élu le 17 octobre dernier. 
Les enfants de CE1 à CM2 des 2 écoles ont décidé des 10 nouveaux élus. 
Ils vont représenter l’ensemble des enfants de la commune pendant les 
2 prochaines années.

Une présentation officielle a eu lieu lors du Conseil Municipal du mardi 
17 octobre avec la présence de chaque élu enfant et la remise d’une 
cocarde tricolore.

Félicitations aux enfants élus et bon courage pour ces 2 années de travail 
qui s’annoncent.

Le Conseil Municipal des Enfants a 
souhaité qu’un poème soit réalisé par 
les enfants des 2 écoles pour les colis 
de Noël du CCAS.

De gauche à droite sur la photo en compagnie de Monsieur Le Maire :
Timéo Fouquet, Kylian Gilles, Anaé Desrues, Ana Morel, Raphaël Luc, Gabriel Gazave, 
Cassandre Moussault, Inès Le Borgne, Maëlane Zoubiri, Adèle Ruelleux. 

AH AH ! Me voilà !

OH OH ! Le Père Noël !

HI HI ! Joyeux Noël

HÉ HÉ ! Bonne année 2024
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Le Relais Petite Enfance du pays de Châteaubourg vous 
accueille sur rendez-vous au bureau place Beau Soleil 
les vendredis après-midi de 13h30 à 18h.

Les familles peuvent également solliciter le RPE par 
téléphone ou en entretien à la Maison de l’Enfance de 
Châteaubourg afin de renseigner les familles sur leur 
rôle de parent-employeur d’assistant maternel.

Voici différents sujets qui peuvent être abordés : 

-  aides financières de la CAF pour l’emploi d’un 
assistant maternel ;

-  préparation des entretiens d’embauche d’un 
assistant maternel ;

-  explication des calculs de mensualisation, de congé 
payé ainsi que de fin de contrat ;

- explication du contrat de travail ; 
- déclarations Pajemploi ;
-  toutes questions relatives à l’emploi d’un assistant 

maternel. 

Nous sommes disponibles sur les temps de permanence 
suivante :

Lundi : 17h à 19h
Mardi : 14h à 18h
Mercredi : 14h à 17h
Jeudi : 14h à 18h uniquement par téléphone
Vendredi : 13h30 à 18h au bureau de Louvigné-de-Bais
Samedi matin en semaine impaire sur rdv uniquement 
entre 9h et 12h

Le Relais Petite Enfance propose également des 
matinées d’éveil aux Assistants maternels les vendredis 
matin à l’espace Capucine.

Des conférences, des sorties et des spectacles sur le 
thème de la parentalité et pour les enfants de moins 
de 3 ans sont également proposé sur le territoire du 
RPE du pays de Châteaubourg (Châteaubourg, Cornillé, 
Louvigné-de-Bais, Saint-Aubin-des-Landes, Saint-Didier, 
Saint-Jean-sur-Vilaine et Pocé-les-Bois). 

CONTACT :  Relais Petite Enfance 
1 rue Olympe de Gouges - 35220 Châteaubourg 
02 99 00 97 95 - rpe@chateaubourg.fr

RIPAME

RELAIS PETITE ENFANCE
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BIBLIOTHÈQUE

QUELQUES-UNES DE NOS DERNIÈRES ANIMATIONS
PARTIR EN LIVRES
Festival national du livre jeunesse, 
en partenariat avec le Ministère de 
la Culture. 
Mortelle Adèle a fait une petite 
blague à la bibliothécaire. Elle a 
caché des livres !
Grâce à des indices, les enfants 
ont heureusement retrouvé les 
livres disparus.

MOIS DU MULTIMÉDIA
en partenariat avec le réseau Arléane.
Ce jeu vidéo musical a réuni petits et grands. Chacun 
a reproduit le rythme de La petite musique de nuit de 
Mozart, en frappant sur un tambour japonais, le taïko.
Sarah représentait la bibliothèque lors de la finale à 
Vitré. Félicitations !

Les classes de CM1-CM2 des écoles Charles Perrault 
et Saint-Patern ont rencontré Céline Derégnaucourt, 
illustratrice de la BD Eli & Gaston.
Les élèves avaient beaucoup de questions à lui poser. 
Céline Derégnaucourt a montré ses carnets de croquis 
et a dévoilé quelques techniques pour dessiner Gaston, 
le petit chat de la BD. Chacun a pu s’essayer à ses 
talents de dessinateur.

FESTIVAL BULLES DES PRÉS
Pour la deuxième année consécutive, la 
bibliothèque a participé au festival Bulles des 
prés, qui propose une sélection de six bandes 
dessinées, à l’initiative de la médiathèque de La 
Guerche. 
Deux lectrices ont gagné chacune une BD de la 
sélection. SPECTACLE DE NOËL

La lettre au Père Noël, spectacle interactif présenté 
par la Compagnie Bulles de Rêves, a réuni petits et 
grands venus en famille.
Avec Esther et Télémaque, les spectateurs ont parcouru 
le monde à la recherche du Père Noël.
Instant magique... La neige tombe en petits flocons...
Merci à celles et ceux qui ont contribué à la bonne 
réussite de ce voyage.
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BIBLIOTHÈQUE (SUITE)

PROCHAINEMENT
CROQ’HISTOIRES 

Un jeudi par mois. 
Pour les 0-3 ans.

15 février - 28 mars - 18 avril - 
16 mai - 20 juin.

9h45 à 10h30 ou
10h45 à 11h30

EXPOSITION PHILATÉLIQUE 
ET DÉDICACE DE  

JEAN-LUC HINAULT
À l’occasion de la sortie de son nouveau 
livre, Expositions philatéliques. 
Exposition du mercredi 20 mars au 
mercredi 17 avril 2024.
Dédicace le samedi 23 mars 2024,  
10 h 00 - 13 h 00.

APÉRO POÉTIQUE
Vendredi 5 avril 2024, 19 h 00.
Echange avec Claude Blin, autour 
de son recueil de poèmes, Au 
cœur de ma sensibilité.

EXPOSITION «QUAND LA 
TECHNOLOGIE CHANGE 
L’ÉCOUTE DE LA MUSIQUE» 
Exposition de phonographes, 
gramophones… 
en juin 2024.

LE RÉSEAU ARLÉANE
En septembre, les règles de prêt se sont adaptées pour mieux répondre aux besoins des usagers.
Chacun peut désormais emprunter 15 documents à la bibliothèque de Louvigné-de-Bais, tous supports confondus, 
pour une durée de 4 semaines.

AM STRAM GRAM, LE FESTIVAL LITTÉRATURE POUR LES TOUT-PETITS 

«Ouvre tes oreilles, la nature s’éveille». 
Du lundi 12 février au dimanche 25 février 2024.
Des animations pour les 0-3 ans, en partenariat avec le réseau Arléane. Programme à venir.

CONTACT :  Bibliothèque Municipale 
18, rue Anne de Bretagne - 35680 Louvigné-de-Bais 
02 30 09 09 25 - bibliotheque@louvignedebais.fr https://arleane.vitrecommunaute.bzh  

Retrouvez-nous sur le portail Arléane

 
 

 

 

APPEL À BÉNÉVOLES
L’équipe recherche des bénévoles 
pour assurer le bon fonctionnement 
de la bibliothèque : permanences, 
équipement, choix des documents, 
animations… 

HORAIRES D’OUVERTURE :

Mercredi de 14h30 à 17h30
Vendredi de 15h30 à 18h30

Samedi de 10h à 13h.
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TRAVAUX DU CONSEIL MUNICIPAL 

Ce chapitre résume les travaux marquants des commissions et du conseil municipal au cours 
du semestre écoulé. Pour plus de détails, vous pouvez consultez les comptes rendus des 
réunions du conseil municipal, accessibles sur le site Internet de la commune via le menu « Vie 
municipale », rubrique « Conseil Municipal » ou en mairie.

PATRIMOINE - URBANISME - ÉNERGIE - VOIRIE
LOTISSEMENT DES MANOIRS 3
Lors de sa séance du 17/10/2023 le conseil municipal a 
validé le prix de vente des lots du lotissement les Manoirs 3. 
Le prix de vente au m² s’établit à 93,01 € HT soit 110 € TTC.
La commercialisation est en cours et il reste actuellement 
une quinzaine de lots accessibles à la vente.

LA RÉNOVATION DE L’ÉGLISE SAINT-PATERN
Le 21 novembre 2023, l’assemblée a validé le lancement de 
la procédure d’appel d’offres pour la réalisation des deux 
dernières tranches des travaux de rénovation de l’église 
Saint Patern. Rappelons que la tranche 4 est dédiée à la 
rénovation de la façade nord et du campanile. Le montant 
prévisionnel de cette tranche s’élève à 494 387 € HT (hors 
frais annexes). La 5ème et dernière tranche est quant à elle 
consacrée à la rénovation des vitraux classés. Son coût 
prévisionnel est de 402 392 € HT (hors frais annexes). 
Pour mener à bien ce projet important, la commune attend 
une aide financière substantielle de la part de la région 
Bretagne et de la DRAC (directions régionales des affaires 
culturelles). La commune a également noué un partenariat 
avec la fondation du patrimoine pour faire un appel aux 
dons (voir par ailleurs en page 17).

LA RÉNOVATION DE LA CHAPELLE SAINT-JOB
Lors des séances du 5 septembre et du 21 novembre, 
le conseil municipal a approuvé 2 avenants 
complémentaires aux marchés de travaux de rénovation 
de la chapelle Saint-Job :

•  un avenant concernant le lot 2 (charpente) pour une 
plus-value de 18 807,22 € HT et le lot 4 (peinture) 
pour une moins-value de 7891,02 € HT ;

•  un avenant concernant le 1 (maçonnerie) pour une 
plus-value de 7 317,99 € HT.

Voir le dossier dédié à la fin des travaux de rénovation 
de la chapelle en page 26.

LE RÉAMÉNAGEMENT DU CENTRE-BOURG
En juillet 2023, l’agence en charge de l’étude a 
présenté à la commission extramunicipale une approche 
d’aménagement préliminaire afin d’optimiser et valider 
le scénario à retenir pour la phase 3. Au cours de cette 
dernière phase, le scénario retenu a été consolidé et 
décliné au travers de l’élaboration de fiches actions, 
d’un échéancier de réalisation de ces actions et d’une 
évaluation financière de celles-ci. Ce scénario sera 
présenté aux habitants de la commune lors d’une 
réunion publique le mardi 23 janvier 2024 à 19h30 à 
la salle Intermède.

EXTENSION DE LA SALLE DE SPORT (VESTIAIRES)
Le projet d’extension / rénovation de la salle de sport 
a pour objet principal les travaux suivants :

• la réhabilitation des anciens vestiaires ;
•  la création de nouveaux vestiaires pour joueurs 

et arbitres ;
•  l’installation d’un système de chauffage (vestiaires) 

moins énergivore (PAC) ;
• la mise en place de coupe-feux. 

Le montant prévisionnel de ces travaux s’élève 
aujourd’hui à 669 341 € HT. Pour les financer, la 
commune a besoin d’obtenir des aides de la part 
des organismes susceptibles de contribuer à ce type 
de projet. Ainsi, le 5 septembre le conseil municipal 
a autorisé M. le Maire à solliciter auprès de Vitré 
Communauté l’attribution d’un soutien financier d’un 
montant de 93 964 € HT dans le cadre du « fonds de 

https://arleane.vitrecommunaute.bzh  
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concours » (1ère enveloppe). Le 17 octobre, l’assemblée 
a par ailleurs autorisé une demande de subvention 
auprès de l’Agence Nationale du Sport (ANS) d’un 
montant de 247 240 € HT. Des aides sont également 
attendues de la part du Département et de l’État via 
la DETR (Dotation d’équipement des territoires ruraux) 
pour un montant de 188 187 € HT.

RÉAMÉNAGEMENT DES TERRAINS DE FOOTBALL

Lors de la réunion du 11 juillet 2023, le conseil municipal 
a validé le choix des prestataires proposé par la 
commission suite à l’appel d’offre lancé en mai 2023. 
Pour le réaménagement des terrains de football. Le 
lot 1 dédié au terrassement et l’aménagement des 
terrains a été attribué à l’entreprise Terrains de Sport 
et Environnement pour un montant de 212 635 € HT. 
Le lot 2 portant sur l’irrigation a quant à lui été confié 
à Entreprise Arrosage Concept pour un coût de 
74 873 € HT. 
En complément l’assemblée a émis le 5 septembre 2023 
un avis favorable concernant le devis de 37 554 € TTC 
relatif à la mise à jour du matériel de sécurisation 
demandée par la Fédération Française de Football.

ÉCLAIRAGE PUBLIC

En complément des mesures de réduction des 
plages horaires d’éclairage public prises en 2022 
(mars et octobre), la commune souhaite poursuivre 
la modernisation de ses équipements d’éclairage. 
Ceci avec un double objectif : limiter nos dépenses 
d’électricité dans un contexte de hausse significative 
des prix de l’énergie d’une part ; réduire notre impact 
environnemental d’autre part (moindre consommation 
de ressource et réduction de  la pollution lumineuse).

Le 11 juillet 2023, le conseil municipal a approuvé la 
proposition de solliciter une subvention de 39 000 € HT 
auprès de l’État au titre du Fonds Vert afin de poursuivre le 
renouvellement de l’éclairage public en technologie LED. 

ENFANCE ET JEUNESSE
La commission enfance jeunesse travaille sur un projet 
d’installation d’un « pump track » et d’un terrain de « 
beach volley » à l’Espace détente. Pour financer ces 
installations, des aides financières sont nécessaires. Les 
travaux relatifs à ces aménagements étant éligibles aux 
fonds de l’ANS (Agence Nationale du Sport), le conseil 
municipal a approuvé la proposition de solliciter auprès 
de l’ANS les subventions suivantes :

•  réalisation d’un « pump track » : subvention 
demandée de 46 380 € HT ;

•  aménagement d’un terrain de beach volley  : 
subvention demandée de 10 293 € HT.

INSTITUTION ET VIE POLITIQUE
LOI « ZÉRO ARTIFICIALISATION NETTE » (ZAN)
Lors de la séance du 11 juillet 2023, le conseil municipal 
a approuvé la motion « Zéro Artificialisation Nette » 
(ZAN) proposée par l’AMRF (Association des Maires 
Ruraux de France). Pour information, la loi «Climat et 
résilience» du 22 août 2021 a fixé un double objectif : 
diviser par deux le rythme de bétonisation entre 
2021 et 2031 par rapport à la décennie précédente 
(de 250 000 à 125 000 hectares) et atteindre d’ici à 
2050 zéro artificialisation nette (ZAN), c’est-à-dire au 
moins autant de surfaces renaturées que de surfaces 
artificialisées. Concrètement, ces objectifs se traduisent 
par des obligations au niveau des collectivités locales 
qui, s’ils sont appliqués sans discernement, risquent 
de mettre un frein au développement économique et 
démographique des communes.

VITRÉ COMMUNAUTÉ

Le 21 novembre 2023, le conseil municipal a approuvé 
la modification des statuts de Vitré communauté 
permettant la prise en charge de 2 nouvelles 
compétences :

•  le portage du Centre local d’information et de 
coordination (CLIC) des Portes de Bretagne pour 
les communes du territoire communautaire ;

•  la participation à la lutte contre le frelon asiatique 
par l’organisation de la destruction de nids sur 
demande des services de secours des communes 
ou des particuliers du territoire communautaire.

www.louvignedebais.fr 
RETROUVEZ TOUTES CES INFORMATIONS SUR 
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RESTAURATION DES VITRAUX DE L’ÉGLISE SAINT-PATERN

LANCEMENT OFFICIEL DES TRAVAUX 
Le vendredi 6 octobre 2023 a eu lieu la signature de 
la convention entre la Fondation du patrimoine et la 
commune de Louvigné-de-Bais.
Lors de cette soirée, la mairie a organisé gratuitement 
une visite des vitraux classés commentée par monsieur 
Jean HASLÉ, suivi d’un concert de gospel avec le 
groupe Heaven Gospel.

 
www.fondation-patrimoine.org/90541 

« Un édifice cultuel est toujours 
un symbole fort de l’identité et 
de l’histoire collective locale et 
sa restauration constitue une 
première richesse transmise 
aux générations futures. » 

Pour aider la commune à finaliser les travaux de restauration des vitraux 
classés de l’église Saint-Patern, vous pouvez retirer une brochure explicative 
à la mairie, flasher le QR code ci-contre ou vous rendre sur le site :

CRÉATION D’UNE BRIGADE FIXE DE GENDARMERIE 

LA COMMUNE DE LOUVIGNÉ-DE-BAIS EST LAURÉATE  
Lundi 02 octobre 2023, le Président de la République, Emmanuel MACRON 
a annoncé la création de nouvelles brigades de gendarmerie ; il s’agit de 
96 brigades fixes et de 142 brigades mobiles.

Pour sélectionner les villes concernées par les nouvelles brigades, l’Élysée 
et le Ministre de l’intérieur se sont attardés sur les critères économiques, 
démographiques et opérationnels. Les choix se sont faits après plusieurs 
mois de concertation avec les Préfets.  

La commune de Louvigné-de-Bais est lauréate d’une brigade fixe qui verra le 
jour en 2027. En attendant les gendarmes pourront, dès le premier semestre 
2024, intégrer des bureaux place Beau Soleil.  

« En candidatant, il me semblait important d’apporter aux Louvignéens la possibilité 
de disposer d’une présence de proximité des forces de l’ordre, sans oublier que cette 
implantation permettra de désenclaver les territoires concernés et qu’elle renforcera 
le maillage territorial. » 

Thierry Pigeon
Maire

Thierry Pigeon
Maire
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KER’Ô’ZEN
Spécialisé en assainissement  

non collectif  
(fosses septiques), 
Assainissement,  

vente, installation,  
entretien et dépannage.

Guillaume GAUTIER
06 76 88 59 18

guillaume.kerozen@gmail.com

CHRISTINE À VOTRE 
SERVICE

Aide à domicile
Entretien de la maison, garde 

d’enfants, préparation de 
repas, aide aux courses, 

accompagnement quotidien.

Christine BELLAYER 
06 03 64 76 20

servicesadomicile.cb@gmail.com

AUTO-MOTO ÉCOLE 
BUGATTI

Formation au code de la route 
Permis voiture, moto, scooter

Permanences du bureau :  
mercredi et vendredi 17h-19h

samedi 15h-17h
Leçons :

du lundi au samedi de 8h à 19h
le samedi de 8h à 17h

Maxime DIARD
06 62 84 50 96

 maxime.bugattiecole@gmail.com

NOUVEAUX COMMERÇANTS, ARTISANS  
ET SERVICES

LA BOITE À PIZZA
Installée depuis juillet 2023, la Boîte 
à Pizza vous permet de commander 

des pizzas fraîches et artisanales 
tous les jours et à toute heure !

La boîte à pizza se situe Chemin 
des Diligences.

DG DÉCORATION
Peinture

Décoration intérieure
Revêtements sols et murs

Ravalement

Dylan et Damien GUEZENNEC
07 60 95 60 31 ou 06 67 87 49 93

d.gdecoration35@gmail.com

SARL GUENA SERVICES
Peinture Papier-peint

Revêtements sols et murs
Aménagement et finition

Guénaël LOUAPRE
06 09 23 09 21 ou 02 99 76 63 74

guena.services@orange.fr
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NOUVEAUX HABITANTS ?  
FAITES-VOUS CONNAÎTRE !

Vous vous êtes récemment installés dans la 
commune (depuis début 2022) ou vous allez 
le faire prochainement ?

Que vous soyez part icul iers  ou 
professionnels, nous vous invitons à vous 
présenter en mairie pour vous accompagner 
dans votre arrivée (infos pratiques, services, 
conseils, associations…).

Un rendez-vous d’accueil des nouveaux 
arrivants est également organisé par la 
commune le samedi 23 mars 2024 à la 
salle Intermède. Plus d’informations seront 
communiquées prochainement sur le 
déroulement de cet accueil.

Contact: 

  mairie@louvignedebais.fr.

VITRÉ COMMUNAUTÉ

EAU ET ASSAINISSEMENT : CONVERGENCE  
TARIFAIRE MISE EN PLACE PAR VITRÉ COMMUNAUTÉ
Vitré Communauté dénombre, pour les usagers 
domestiques du service assainissement, près de 42 
grilles tarifaires différentes avec une disparité importante 
des tarifs pratiqués. L’objectif de cette harmonisation 
tarifaire est de réduire ces écarts significatifs pour 
converger progressivement vers un tarif unique.
Pour ce faire, un lissage de l’ensemble des tarifs 
existants s’établira à partir de l’exercice 2024 avec 
l’atteinte d’un tarif cible en 2028, s’établissant par une 

part variable de 2,31 € HT par m3 et une part fixe de 
50,00 € HT pour l’ensemble des usagers du territoire.
Actuellement les tarifs pratiqués en 2023 à Louvigné-
de-Bais sont de 2,28 € HT par m3 et une part fixe de 
9,68 € HT.
Dès 2024, la mise en œuvre de cette convergence 
engendrera une évolution pour les usagers de la commune 
de 8,06 € HT sur la part fixe et de 0,01 € HT par m3.

2024
Part variable 2,29 € HT / m3

Part fixe de 17,74 € HT

2028
Part variable 2,31 € HT / m3

Part fixe de 50,00 € HT
Convergence tarifaire à atteindre
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ADMR DE CHÂTEAUBOURG

PRÉSENTATION

NOTRE ACTIVITÉ SE DÉPLOIE EN 4 PÔLES : 
• les services et soins aux seniors ; 
• l’accompagnement du handicap ; 
• l’enfance et la parentalité ; 
• l’entretien de la maison. 

NOTRE SECTEUR D’INTERVENTIONS COUVRE 
8 COMMUNES : 
- Châteaubourg (94 familles) ;
- Domagné (24 familles) ;
- St-Jean-sur-Vilaine (3 familles) ;
- St-Didier (23 familles) ;
- Louvigné-de-Bais (36 familles ;
- Marpiré (11 familles) ;
- St-Aubin-des-Landes (6 familles ;  
- Cornillé (14 familles).

L’association s’appuie beaucoup sur ses bénévoles, très 
présents et actifs. 

CONSTITUTION DU BUREAU DE L’ASSOCIATION :
Présidente, Danielle Ménard
Vices-Présidents, Julien Bailleul et Catherine Gommelet
Trésorière, Marie-Odile Leprêtre
Secrétaire, Marie Maillet
13 membres travaillant dans différentes commissions 
(RH, contrats, voitures de services…).

QUELQUES NOUVEAUX POINTS MARQUANTS POUR 
AMÉLIORER NOTRE SERVICE :
-  l’arrivée de voitures de service qui sillonnent toute 

notre zone d’intervention et facilitent le déplacement 
des salariées ;

- service de téléassistance FILIEN CONNECT ;
- projet d’un nouveau lieu d’accueil ;
-  obtention de la gestion d’une micro-crèche à Domagné.
Nous remercions toutes les familles qui nous font 
confiance ainsi que les maires de notre territoire qui 
nous accompagnent et nous soutiennent.

L’ADMR de Châteaubourg, association d’aide à la personne, intervient pour faciliter votre 
quotidien et permettre aussi longtemps que possible le maintien à votre domicile. Elle compte 
près de 35 salariées (aides à domicile et personnel administratif).

CONTACT : ADMR CHÂTEAUBOURG
Maison pour Tous - 9 rue Pasteur - 35220 CHÂTEAUBOURG
Tél : 02.99.00.91.91 - chateaubourg.asso@admr35.org
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UDAF
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EAU DES PORTES DE BRETAGNE

QUELLE EAU BUVEZ-VOUS ?

ZONE DE DISTRIBUTION : EAU PORTES BRETAGNE_PLESSIS
BEUCHER_CHATEAUGIRON

Conclusion sanitaire Indicateur global de qualité

A
A : Eau de bonne qualité

B : Eau sans risque pour la santé ayant fait
l'objet de non conformitées limitées

C : Eau de qualité insuffisante ayant pu faire
l'objet de limitations de consommation

D : Eau de mauvaise qualité ayant pu faire
l'objet d'interdiction de consommation

2022
L'eau distribuée est de bonne qualité. Elle peut être consommée par
tous.

Les éléments présentés dans ce document de synthèse sont issus des résultats d'analyses des 75 derniers prélèvements réalisés sur ce réseau, ayant porté sur
319 substances différentes.

Origine et gestion de l'eau

Votre réseau est alimenté par un captage : PLESSIS
BEUCHER (LA VILAINE). L'eau qui l'alimente est
d'origine superficielle.

Elle fait l'objet d'un traitement.

Votre réseau alimente 30969 personnes de façon
permanente. Son exploitation est assurée par : «
VEOLIA ».

Pour plus de renseignements, veuillez contacter le
responsable des installations : « EAU DES PORTES
DE BRETAGNE »

Quelques conseils

Après quelques jours d'absence,
laissez couler l'eau quelques
minutes avant de la boire.

Signalez à votre distributeur d'eau
(coordonnées sur la facture) les
changements de saveur ou de
couleur de l'eau distribuée.

Pour éliminer le goût de chlore,
mettez une carafe ouverte au
réfrigérateur pendant quelques
heures.

Pour les usages courants, l'eau du
robinet ne nécessite pas de
traitement complémentaire. Si vous
possédez un système de traitement
de l'eau, entretenez-le
régulièrement.

Pour aller plus loin

Retrouver les résultats des analyses de
l'eau de votre commune sur le site
Internet : www.eaupotable.sante.fr

PARAMÈTRES D'INTÉRÊT POUR LA POTABILITÉ DE L'EAU

BACTÉRIOLOGIE A Très bonne qualité

Micro-organismes indicateurs d’une éventuelle
contamination des eaux par des bactéries
pathogènes. Absence exigée.

Nombre de prélèvements : 75
Conformité : 100 %
Valeur maxi : 0 n/100 ml

NITRATES A Bonne qualité

Eléments provenant des pratiques agricoles, des
rejets domestiques et industriels. Le maximum
réglementaire est 50 mg/L.

Nombre de prélèvements : 75
Valeur moyenne : 12 mg/L
Valeur maxi : 41 mg/L

PESTICIDES ET MÉTABOLITES
PERTINENTS A Bonne qualité

Le terme "pesticides" regroupe plusieurs centaines
de substances différentes. Le maximum
réglementaire est 0,5 microgramme/L pour le total
des pesticides analysés et 0,1 microgramme/L pour
chaque substance. En-deçà de la valeur sanitaire
propre à chaque pesticide, l’eau peut être
consommée sans risque pour la santé.

Nombre de prélèvements : 7
Nombre de mesures : 1347
Conformité : 100 %
Valeur maxi : 0,07 microgramme/L (esa
metolachlore)

INFORMATIONS COMPLÉMENTAIRES

DURETÉ Eau peu calcaire

Concentration en calcium et magnésium dans
l'eau exprimée en degré français. Il n'y a pas de
valeur de seuil réglementaire.

Nombre de prélèvements : 75
Valeur moyenne : 17 °f
Valeur maxi : 22 °f

CARBONE ORGANIQUE TOTAL Présence inférieure à la référence de qualité

Quantité de matière organique dans l'eau,
indiquant une insuffisance de traitement de l'eau
et, ou un risque de formation de produits
indésirables (Trihalométhanes) lors de la
désinfection de l'eau. Le maximum réglementaire
est 2,0 mg/L.

Nombre de prélèvements : 16
Valeur moyenne : 1,4 mg(C)/L
Valeur maxi : 1,9 mg(C)/L

L'indicateur global de qualité prend en compte les 30 paramètres / familles de paramètres faisant l'objet d'une limite de qualité. Il est égal à l'indicateur de qualité du paramètre
le plus déclassant. Les résultats du contrôle des paramètres de qualité liés aux canalisations ne sont pas pris en compte, dans la mesure où ils ne sont pas représentatifs de la
qualité de l'eau distribuée sur la zone concernée.

Édité le 13/04/2023

ARS BRETAGNE - ARS DD 35 - 3, place du Général Giraud
CS 54257 35042 RENNES CEDEX Courriel : ars-dd35-aep@ars.sante.fr
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UNE SUBVENTION POUR AIDER LES ASSOCIATIONS 
À RÉDUIRE LEURS DÉCHETS 

Vous êtes une association ? Vous souhaitez réduire vos 
déchets ou vous sensibiliser au tri et à la réduction de 
vos déchets ? 

Le SMICTOM Sud-Est 35 propose un coup de pouce 
financier aux associations du territoire qui souhaitent 
s’engager dans une démarche responsable. Toutes 
les actions visant à réduire les déchets dans votre 
association peuvent être subventionnées : achat 
de gobelets ou de gourdes réutilisables, location 
de vaisselle, animations et formations autour du 
compostage ou de la sensibilisation au tri... 

Vous souhaitez déposer un dossier ? Rendez-vous sur 
le site du SMICTOM, dans l’espace « associations ».  

SMICTOM

ACTUALITÉS 

EAU DES PORTES DE BRETAGNE (SUITE)

LE SAVIEZ-VOUS ?

UNE NOUVELLE FILIÈRE DE TRI VA OUVRIR DANS LES 
DÉCHÈTERIES
Dans l’objectif de limiter la quantité de déchets déposés 
dans les Valoparcs et déchèteries de proximité, finissant 
en enfouissement, une nouvelle filière va être mise 
en place à partir de fin octobre : le tri des plastiques 
rigides. Cette filière permettra à de nombreux déchets 
constitués uniquement de plastique d’être valorisés 
pour connaître une seconde vie. Ces derniers seront 
valorisés et transformés en billes plastiques, permettant 
d’être réutilisés pour de nouveaux objets en plastique. 
Alors pour votre prochain passage en déchèterie, 
vérifiez bien la filière de tri la plus adaptée pour les 
déchets que vous y déposez !

2024 : LE SMICTOM ACCEPTERA TOUJOURS VOS 
TONTES DE PELOUSE EN DÉCHÈTERIE
Le SMICTOM acceptera toujours les tontes de pelouse 
en 2024 sur tous les sites (Valoparcs et déchèteries) de 
son territoire. En effet, une information contraire a pu 
être transmise ces derniers mois. Ce sont uniquement 
les déchèteries du territoire de Rennes Métropole 
qui sont concernées par cette interdiction à partir du  
1er janvier 2024.
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RAPPEL : LES DÉPÔTS SAUVAGES AU PIED DES 
BORNES D’APPORT VOLONTAIRE SONT INTERDITS

Afin de maintenir un cadre 
de vie agréable dans 
nos communes, et plus 
particulièrement dans les 
zones où se trouvent les 
bornes d’apport volontaires, 
nous rappelons que les 
dépôts sauvages sont 
interdits. Non seulement 
ils nuisent à la propreté 
de l’espace public, mais ils 
représentent une charge de 
travail supplémentaire pour 

les agents municipaux en charge de leur ramassage et 
du nettoyage des lieux. De plus, les dépôts sauvages 
représentent un coût non négligeable pour la collectivité.

Si vous relevez un disfonctionnement sur une borne, 
n’hésitez pas à scanner le QR code qui se trouve sur ces 
dernières pour le signaler au SMICTOM. Concernant vos 
encombrants, déposez-les directement en déchèterie. 
Faites votre demande de carte déchèterie sur le site du 
SMICTOM. 

www.smictom-sudest35.fr.

EN BREF

TRI ET RÉDUCTION DES DÉCHETS : LE SMICTOM 
RECHERCHE DES FOYERS TÉMOINS
La meilleure parole, c’est la vôtre ! Le SMICTOM 
recherche des témoignages afin de partager les 
retours des habitants via ses outils de communication 
(site internet, magazine, réseaux sociaux, etc.). 

-  Vous êtes engagé dans la réduction des déchets ?
-  Vous pratiquez le tri, le compostage, le zéro déchet, 

le réemploi ? 
-  Vous avez changé de mode de collecte (bac ou 

borne) ? 
-  Vous souhaitez partager votre expérience, vos 

difficultés, bonnes surprises ou encore vos trucs 
et astuces auprès des habitants du territoire ? 

Contactez le SMICTOM : 

        communication@smictom-sudest35.fr

SCOLAIRES : DÉPLOIEMENT D’UN NOUVEAU KIT 
PÉDAGOGIQUE

Pour l’année 2023-2024, le SMICTOM déploie une 
nouvelle formule d’accompagnement en deux volets 
pour les élèves de CM1-CM2 du territoire.

 QUEL EST CET ACCOMPAGNEMENT ? 
Un premier volet pédagogique de sensibilisation des 
élèves avec un kit pédagogique clé en main, et un 
second volet avec la possibilité de visiter un centre de tri.

COMMENT FONCTIONNE CET ACCOMPAGNEMENT ?
En amont de chaque visite du centre de tri de Paprec 
au Rheu, il sera nécessaire de sensibiliser les élèves 
de CM1-CM2 sur les questions de tri et de valorisation 
des déchets. Grâce à ce kit pédagogique qui s’intègre 
dans le programme scolaire des élèves de CM1-CM2, 
les classes peuvent organiser plusieurs séances au 
travers de jeux, exercices et activités. L’ensemble 
de ces éléments sont disponibles sur notre site via 
l’espace « Enseignants » : https://www.smictom-
sudest35.fr/profil/mon-espace-enseignant-smictom/ .

Pour réserver un créneau de visite pour une classe 
dans un centre de tri, il est nécessaire de remplir 
un formulaire sur le site de S3T’ec : https://www.
s3tec.bzh/les-outils-de-traitement/visiter-un-site/ . 
Le SMICTOM propose un soutien pour le transport 
(sous conditions) destiné aux classes de CM1-CM2 
souhaitant visiter le centre de tri. Il est possible de 
demander le dossier de subvention (via cette adresse : 
communication@smictom-sudest35.fr) une fois qu’un 
créneau de visite est fixé.

Livrvrvrvrvrvrvrvrvrvret 
De L’Éco-citoyen

NOM :

Prénom :

Classe :

Année :

Je réduis, Je 

trie, J’ai tout 

compris !

PROGRAMME CM1 / CM2

 

De L’Éco-citoyen

dIPLÔME

 

Ce diplôme atteste que tu as réussi toutes les activités du kit pédagogique proposé par le SMICTOM sur la thématique des déchets.

Désormais, toi et tes camarades êtes des super héros de la collecte et du tri des déchets !

Décerné à : ...........................................

De la part de : ......................................

Fait à : ......................................

Le : .../.../......

Signature :

RETROUVEZ NOTRE PROGRAMME CM1 / CM2

fiches

L’avenir appartient à ceux qui jettent 
moins !

ConNaissances

SMICTOM (SUITE)



EXPRESSION DES ÉLUS D’OPPOSITION 

Au mois de septembre, Didier Louapre a présenté sa démission pour des raisons personnelles. Il participait 
activement aux commissions communales « Urbanisme et Patrimoine » et « Espace Rural », mais aussi à la 
« Commission Transition Ecologique » à Vitré Communauté. Nous remercions vivement Didier pour son implication 
dans ces différentes commissions.
Pour le remplacer, Cécile Thépot Kernivinen a présenté sa candidature à Monsieur le Maire.

Comme vous avez pu le voir, le chantier concernant la chapelle Saint Job avance. La rénovation nous a réservé 
bien des « surprises » parce que la structure était très abimée, tant au niveau de la charpente que des pierres, 
à certains endroits. Les artisans qui travaillent sue ce chantier ne comprennent pas pourquoi il n’y a pas eu de 
rénovation plus vite, c’est à dire 10-15 ans plus tôt, donc l’investissement est beaucoup plus important que prévu.

Nous aurons une belle chapelle, petit joyau pour notre commune. Alors, qu’allons-nous en faire ? La laisser fermer 
ou presque, ou bien allons-nous accepter de la « désacraliser », pour que ce lieu devienne un lieu ouvert à la 
population et autres touristes, pour différentes manifestations culturelles. Désacraliser, qu’est-ce que ça veut 
dire ? Il faut savoir que la chapelle, tout comme l’église d’ailleurs, appartient à la mairie comme dans toutes les 
communes. Ces édifices étaient mis à disposition pour le culte religieux, comme aujourd’hui, l’église. Concernant 
la chapelle, il n’y a plus de célébrations depuis 50-60 ans.  

Donc, il ne tient qu’à la municipalité de faire une demande à l’archevêché pour désacraliser ce lieu.

Nous le souhaitons vivement. Nous avons la chance d’avoir deux pépites dans le bourg : l’église avec ses vitraux 
et la chapelle. Cet édifice rénové aura toute sa place dans le futur aménagement du bourg, pour renforcer la 
vitalité du cœur de bourg,

Concernant l’aménagement du centre bourg, nous savons que vous commencez à vous impatienter. En effet, pour 
l’instant aucun projet ne vous est présenté, comme à tous les conseillers municipaux d’ailleurs. Seul, le comité de 
pilotage, composée de quelques élus et de quelques habitants, a pu consulter et donner son avis. Comme vous, 
nous nous impatientons : nous sommes à mi-mandat et encore rien de tangible.

Cette année 2023 se termine avec beaucoup d’incertitudes, tant au niveau international que national.

Pour 2024, nous vous présentons nos meilleurs vœux, en espérant une année plus sereine, mais sans illusions 
non plus.

Marie-Noëlle Renault
Christophe Ogier

Marina Rossard
Didier Louapre



LA RÉNOVATION 
DE LA CHAPELLE 
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LA RÉNOVATION DE LA STRUCTURE

Construite au début du 17ème siècle et inscrite au titre 
des Monuments historiques, la chapelle Saint-Job était 
fermée au public en raison de la dégradation de sa 
structure et notamment la déformation de sa charpente. 
Fin 2021 le conseil municipal a ouvert la voie au projet 
de restauration pour préserver et mettre en valeur 
l’édifice et le rendre de nouveau accessible au public.

Après des mois de travaux, la profonde rénovation de 
la chapelle s’est achevée en décembre. Les travaux ont 
concerné toute la structure de l’édifice, maçonnerie, 
couverture, charpente mais également les menuiseries 
(portes) et les vitraux. Ils ont été dirigés et supervisés 
par YLEX Architecture, agence d’architecture du 
Patrimoine basée à Dinan (22).

Les travaux de maçonnerie confiés à l’entreprise Joubrel 
(la Mézière) consistaient à restaurer et consolider les 
murs en conservant au maximum les pierres d’origine. 
Les plus détériorées ont été remplacées par de la pierre 
de grès des Vosges pour les corniches, chevronnières 
et encadrements de baies.

La charpente a nécessité 1 500 heures de travail pour 
l’entreprise POTEL (Balazé). Elle était très déformée 
et les compagnons ont dû remplacer beaucoup de 
pièces d’origine par des nouvelles en chêne, taillées et 
assemblées à l’identique, reproduisant les techniques 
du 17ème siècle.

C’est l’entreprise Hériau (Cornillé) qui est intervenu 
pour la pose au clou de la couverture en ardoises 
neuves. L’entreprise SCBM (Louvigné-du-Désert) a pris 
en charge la rénovation des menuiseries et l’entreprise 
HELMBOLD (Corps-Nuds) celle des vitraux.

ET DEMAIN ?

Les travaux de rénovation de la structure terminés, il 
nous reste maintenant à parachever la réhabilitation 
de l’édifice afin de le rendre de nouveau accessible 
au public. Au cours des prochains mois les services 
techniques de la mairie vont mener à bien les 
différentes tâches nécessaires telles que la réparation 
et le nettoyage du sol en terre cuite, la réalisation de 
l’installation électrique, la pose des équipements de 
sécurité incendie, la réinstallation du mobilier et le 
réaménagement des abords du bâtiment. À l’issue 
de ces travaux, notre chapelle Saint-Job pourra de 
nouveau accueillir les visiteurs et servir de cadre à 
d’éventuelles animations culturelles telles que des 
expositions. Il ne sera pas nécessaire de procéder à sa 
désacralisation (ou plus exactement sa désaffectation) 
pour cela. 

L’inauguration officielle de la chapelle rénovée devrait 
avoir lieu au cours du second trimestre 2024.
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Début décembre, le « parapluie » qui protégeait et masquait la chapelle pendant les travaux a été 
retiré. Les Louvignéens ont pu ainsi découvrir le nouveau visage de cet édifice emblématique de la 
commune.

UNE APPROCHE ÉCORESPONSABLE

Les anciennes ardoises de la couverture ont été 
enlevées de façon à pouvoir être réutilisées pour une 
seconde vie. Une partie a d’ores et déjà été utilisée 
pour réaliser la couverture de la cabane construite 
pour les jardins familiaux.

FINANCEMENT DU PROJET

Le montant total du projet s’élève à 520 000 € HT 
(maitrise d’œuvre comprise) avec un soutien financier 
à hauteur de 50% de la part de l’état, via la DRAC 
(Direction régionale des Affaires culturelles), et de la 
Région Bretagne. 
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LE RETABLE

La chapelle abrite un retable maître-autel en pierre sculptée 
de belle facture. Ce retable monumental, également classé 
monument historique, date de 1671 (école lavalloise).

Au centre de l’autel se trouve une statue représentant 
le patriarche Job, personnage biblique qui vécut plus de 
1 500 ans avant notre ère. Il est couché nu sur du fumier, 
affligé d’une lèpre hideuse après avoir perdu enfants et 
fortune, tandis qu’un ange s’apprête à le couronner.

De chaque côté de l’autel sont placés deux anges et une 
statue très ancienne de Saint Sébastien se trouve à droite 
sur l’autel de Notre Dame de la Pitié.

Début 2015, un coffrage avait été posé autour du retable afin de le protéger contre d’éventuelles chutes de 
pierres ou morceaux de lambris de la voûte. Celui-ci a été retiré à l’issue des travaux.

UN PEU D’HISTOIRE

La chapelle Saint-Job a été construite dans le grand 
cimetière de Louvigné-de-Bais en 1620 et bénie en 
1624. L’autel et le retable actuels ont été placés en 
1671. Elle est inscrite au titre de monument historique 
depuis le 7 mars 1975.

Cette chapelle avait été restaurée et de nouveau 
bénite en 1874. La réfection de la toiture effectuée 
en 1978 a permis sa sauvegarde. Malheureusement 
d’importantes déformations de la charpente n’en 
permettaient plus la visite depuis les années 90.

Une association locale a permis en 1985 de sauver 
le dosseret de la chaire de l’église qui y avait été 
entreposé ; ce dosseret a été remis dans l’église 
au-dessus de l’ambon.

La chapelle était entourée par le cimetière de la 
commune jusque dans les années 1980.

ARCHITECTURE

Chaque pignon est flanqué de deux contreforts 
qui lui confèrent une assise et une impression 
de robustesse massive qui font son originalité. 
L’embrasure en grès ocre jaune de la porte 
principale en pignon est agrémentée de moulures.

LE CALENDRIER

Novembre 2021 
Le conseil  

municipal engage  
la procédure 

d’appel d’offres

Décembre 2021
Lancement de  
la procédure 

d’appel d’offres  
et validation par  

le conseil 
municipal du choix 
du maître d’œuvre

Juin 2022
Le conseil 

municipal valide 
le choix des 

prestataires pour 
l’attribution des 

marchés  
de travaux

Juillet 2022
Ouverture  
du chantier  

de rénovation

Décembre 2023
Fin des travaux  
de restauration



DOSSIER | 29 La parole  
à l’adjoint  
en charge 

Joseph JEULAND 
1er adjoint en charge du 

patrimoine, de l’urbanisme, 
de l’énergie et de la voirie

« Cette phase de sécurisation va 
permettre d’ouvrir à nouveau la 
Chapelle au plus grand nombre, 
le but étant d’organiser des 
expositions, des concerts, ainsi que 
des fêtes pour faire découvrir le 
patrimoine de Louvigné-de-Bais car 
c’est la sauvegarde de la mémoire 
de la culture de notre commune.

La chapelle avant travaux 
en avril 2012

La déformation de la charpente  

Pose de nouvelles pierres  
en corniche – juin 2023 

La façade sudLe pignon ouest

Le clochetonLa façade nord

La pose du parapluie 
en août 2022

Réfection de la charpente  
en atelier – mars 2023

La charpente et les chevronnières 
rénovées – juillet 2023

Le auvent du pignon ouest

La baie sud La baie nord

AVANT

APRÈS

APRÈS

APRÈS

APRÈS

APRÈS

APRÈS APRÈS

PENDANT

PENDANT

PENDANT

PENDANT

AVANT



QUI FAIT  
QUOI  

À LA MAIRIE ?

DOSSIER
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PÔLE RESSOURCES
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ORGANIGRAMME DE LA MAIRIE

LES OBJECTIFS PARTAGÉS ENTRE LES ÉLUS 
ET LES AGENTS :
- développer un véritable sentiment d’appartenance 
- favoriser la transversalité ;
-  engager une démarche de modernisation et de 

mutualisation permettant d’optimiser les ressources ; 
-  développer une administration performante, réactive 

et solidaire ;
- favoriser le bien-être au travail.

« Cette forme permet, à mon 
sens, de mettre l’accent sur les 
relations humaines, la volonté 
de développer l’esprit d’équipe 
et de favoriser une organisation 

très transversale »
Thierry Pigeon

Maire
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DIRECTION GÉNÉRALE 
Elle assure la coordination générale des services pour la mise en œuvre des 
décisions locales. Elle apporte une expertise administrative, financière et 
juridique pour la définition des d’objectifs stratégiques et l’élaboration des 
projets municipaux. Elle pilote l’organisation territoriale en cohérence avec les 
orientations préalablement définies. Elle est également en charge des élections, 
des conseils municipaux, des marchés publics, des ressources humaines, de la 
communication institutionnelle et des relations publiques.

PÔLE RESSOURCES
SERVICE POPULATION / ÉTAT CIVIL - ACCUEIL
Le service population est votre premier et principal interlocuteur à la Mairie. Il a 
pour mission d’accueillir, d’informer et d’orienter le public dans ses démarches 
administratives et recherche de renseignements concernant la vie municipale 
et les services de la ville. Il a également pour rôle de traiter directement les 
demandes dans un grand nombre de domaines de la vie quotidienne : mariage, 
naissance, décès, recensement de la population et militaire…

SERVICE URBANISME
Le service urbanisme reçoit toutes les demandes d’autorisation d’occupation 
du sol pour la commune : déclarations préalables, permis de construire, permis 
d’aménager, permis de démolir, certificats d’urbanisme, dossier d’accessibilité, 
sécurité, conseils et renseignements au public, notaires et professionnels de 
l’immobilier...

VIE ASSOCIATIVE 
Gestion de l’occupation des équipements sportifs et salles municipales, agenda. 
Accompagne les associations dans leurs démarches administratives.

SERVICE FINANCIER 
Le service Comptabilité a pour missions :
-  de participer à l’élaboration du budget communal ;
-  de veiller à ce qu’il soit exécuté dans le respect du vote soumis au Conseil 

Municipal ;
-  d’émettre les bons de commande, les titres de recette et les mandats de 

paiement qui sont transmis au Trésor Public pour exécution ;
-  de régler les factures des fournisseurs et d’encaisser les redevances et les 

subventions.
Le service des finances locales reçoit les demandes des services, veille à leurs 
pertinences et les aide en leur donnant les moyens d’accomplir leurs missions 
de service public.

AGENCE POSTALE / COMMUNICATION
L’agence postale communale assure un service de proximité pour les usagers : 
affranchissements de courriers, de colis pour la France et l’étranger, dépôt et 
retrait d’espèces, conseil…

Le service communication est chargé de définir et d’appliquer la stratégie de 
communication de la mairie : 
-  assurer la communication (communiqué de presse, affiches, prospectus, site 

Internet) ;
-  identifier les besoins des autres services en termes de communication ;
- création de contenu sur les différents outils de communication ; 
- création du bulletin municipal, de la lettre d’info mensuelle (FiL).

Anne-Emmanuelle BEATRIX
Direction Générale

Angélina ETIMBLE
Service Population / état civil - 

accueil

Corentin RENIER
Service Financier

Catherine BLIN 
en remplacement  

de Marie-Annick LOURY  
Agence postale communale

et de Régine MORALDO
à la communication
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PÔLE SOCIAL
Le C.C.A.S. est un lieu d’accueil, d’information et d’orientation. Il a pour vocation 
d’aider et d’accompagner les Louvignéens rencontrant des difficultés en leur 
permettant d’accéder à leurs droits, dans le respect de la confidentialité.

PÔLE ÉDUCATION ENFANCE 
Le pôle éducation enfance regroupe une quinzaine d’agents municipaux issus 
des services dédiés à l’enfance. Les agents du Pôle Enfance-éducation assurent à 
différents niveaux l’encadrement et la qualité d’accueil des enfants de 3 à 12 ans.

Les fonctions attachées au Pôle Enfance-éducation sont :

• les ATSEM (Agent Territorial Spécialisé des Ecoles Maternelles) ;

• les animateurs de l’Accueil périscolaire à l’école ; 

• les animateurs de l’Accueil collectif de mineurs ; 

• les agents de la restauration scolaire ;

• les agents de l’entretien des bâtiments.

PÔLE TECHNIQUE ET CADRE DE VIE 
Le pôle est composé de :

• du responsable des services techniques et bâtiments ; 

• du responsable du service cadre de vie et espaces verts.

Exerce différentes missions, dont notamment :
•  l’entretien et la maintenance du patrimoine communal (bâtiments, espaces verts, 

espaces publics, véhicules municipaux, matériel, mobilier urbain…) ;

•  la conduite de travaux et d’opérations de construction, réhabilitation, rénovation 
et aménagement ;

•  la gestion des demandes d’interventions techniques émanant des riverains, des 
écoles, des différents établissements, des services municipaux… ;

• la propreté de la voirie, des trottoirs, des chemins… ;

•  le relais technique auprès des structures intercommunales pour les compétences 
qui leurs sont transférées (comme l’assainissement, les eaux pluviales ou encore 
les ordures ménagères...) ;

• de la création à l’entretien des espaces verts de la commune.

PÔLE CULTURE 
La bibliothèque municipale dispose d’une offre de livres, CD DVD. La bibliothécaire 
accompagnée de son équipe de bénévoles vous accueille et vous conseille en 
fonction de vos goûts et de vos envies. La bibliothèque municipale fait partie du 
réseau Arléane.

Anne-Emmanuelle BEATRIX
Pôle Social

Damien PINEL
Pôle Éducation - Enfance

Kévin POULARD
Services techniques et bâtiments

Steven LE ROUZES
Service cadre de vie  

et espaces verts

Christèle PERRIER
Pôle Culture
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Départ à la retraite  

« Bienvenue  
aux nouveaux 

agents ! »

Après de belles années de travail, il 
est temps pour Madame Marie-Annick 
LOURY, agent de l’agence postale, 
pour Madame Chantal BOGUAIS, agent 
périscolaire et Monsieur Olivier CORNEE 
de partir vers de nouveaux horizons.

Nous les remercions pour toutes ces 
années de dévouements et de services. 
Nous leur souhaitons un repos bien mérité 
et une retraite remplie de bonheur.

BONNE RETRAITE !

Marie-Odile DAYOT 
Adjointe en charge des 
Ressources Humaines

Steven LE ROUZES 
en remplacement  

d’Olivier CORNEE au Service 
Cadre de vie et Espaces verts

Catherine BLIN
en remplacement 

de Régine MORALDO  
à la communication 

et de Marie-Annick LOURY  
à l’agence postale communale

Vanessa GUREME 
en remplacement de 

Chantal BOGUAIS à l’entretien 
des bâtiments 

Guillaume ROULLIER   
en remplacement  

de Marvin LEROUX 
Agent technique



Joseph JEULAND 
1er adjoint

Commerce, Artisanat, 
Patrimoine, Urbanisme, 

 Énergie, Voirie

Franck LERAY 
conseiller délégué

Commerce, Artisanat

Valérie GAUDION, Daniel DAYOT, Alexandra GOUSSET, Gérard CHESNAIS, Jocelyne JEULAND,  
Fabien FOUCHER, Laurence LOISON, François POIRIER, Marie-Noëlle RENAULT, Christophe OGIER, 

Marina ROSSARD, Cécile KERNIVINEN.

Thierry PIGEON 
Maire

Jean-Pierre BERTINET 
2ème adjoint

Finances, Communication,  
Information

Marie-Odile DAYOT 
3ème adjointe

Enfance, Vie Associative  
& Culturelle, RH

Mathilde BETTON 
conseillère déléguée

Vie Associative & Culturelle

Michel REOU 
4ème adjoint

CCAS, Agriculture,
Environnement Naturel 
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LE MAIRE

LES ADJOINTS

LES CONSEILLERS DÉLÉGUÉS

LES CONSEILLERS



LA KERMESSE, DIMANCHE 25 JUIN
Vêtus des costumes du cirque, les élèves ont présenté 
leur spectacle de chants et de poésies à leur famille le 
jour de la kermesse. Ce spectacle était l’aboutissement 
du projet musique de l’année, animé par un professeur 
de l’école de musique de Vitré.   

JOURNÉE PASTORALE À  
CHÂTEAUBOURG  
Journée Koh Lanta : Tous les CM2 du secteur de 
Châteaubourg se sont retrouvés pour une journée 
Koh Lanta. Ils ont tous reçu un bandana de la couleur 
de leur équipe et se sont confrontés sur des jeux 
sportifs ! À la fin de la journée, les équipes se sont 
départagées sur la célèbre épreuve des poteaux ! 

DÉPART DES CM2 
16 élèves de CM2 ont quitté l’école Saint-Patern 
pour faire leur entrée au collège. Ils ont reçu un 
recueil des Fables de Jean de La Fontaine et une 
calculatrice offerte par l’APEL. 

ÉCOLE PRIVÉE SAINT-PATERN

TOUS SOUS LE CHAPITEAU 
Pour clôturer l’année, les élèves de l’école Saint-
Patern ont bénéficié d’une semaine à l’école du 
cirque. 
Chaque jour, les enfants accompagnés de l’équipe 
pédagogique, se rendaient à l’Espace détente, où 
était installé le chapiteau, pour participer à des 
ateliers de cirque. En fin de semaine, le vendredi  
7 juillet au soir, nos petits artistes ont présenté 
leur spectacle pour le plus grand bonheur de leurs 
familles et de l’équipe.   
Un grand merci à nos élèves, à la troupe Breizh 
Malo, à l’équipe pédagogique, aux bénévoles, mais 
aussi à l’APEL et la municipalité qui ont soutenu ce 
beau projet.  

UNE FIN D’ANNÉE AUX COULEURS DU CIRQUE
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DU SPORT EN CETTE 
ANNÉE OLYMPIQUE 
Les CM1-CM2 bénéficieront de 
séances de handball animées 
par un animateur sportif de 
Vitré communauté en période 2 
(novembre et décembre 2023).
Les CE1-CE2 participeront à des 
séances de courses d’orientation 
avec un animateur sportif de 
l’association Pêle Mêle en période 
5 (mai, juin 2024).
Des séances de jeux d’opposition 
seront proposées aux élèves de 
maternelle et de CP par l’association 
Pêle Mêle en période 3 (janvier, 
février 2024).
Des rencontres sportives sont 
également prévues au cours de 
l’année avec des olympiades inter 
écoles louvignéennes en avril 2024.
Les élèves de CM partiront en 
voyage scolaire à l’île d’Oléron sur 
le thème des jeux olympiques en 
juin 2024.

DES ACTIVITÉS CULTURELLES SONT AUSSI 
PROGRAMMÉES 
PAROLE AUX ÉLÈVES DE CM
BULLES DES PRÉS : FESTIVAL DÉDIÉ À LA BD
Nous avons reçu la visite de Céline Deregnaucourt. C’est l’illustratrice d’Eli 
et Gaston. Elle exerce son métier depuis 15 ans environ. Elle adore son 
métier et fait beaucoup d’essais pour réaliser une BD. Elle a mis environ un 
an pour celle-ci ! Elle parlé de son métier, puis nous avons posé nos questions 
et enfin elle nous a appris à dessiner Gaston. Elle nous a même réalisé une 
dédicace sur un grand poster !

Nous étions ravies de retrouver nos élèves le 4 
septembre au matin sous le soleil !
Cette année l’école Saint Patern accueille  
100 élèves répartis en 4 classes.
L’équipe reste stable, nous retrouvons : 

De gauche à droite au deuxième rang : Delphine 
SAVAL (enseignante en PS/MS et cheffe 
d’établissement), Annie CHARPENTIER (ASEM), 
Marie Christine GERARD (ASEM), Sarah Signorile 
(AESH), de gauche à droite, au premier rang : 
Linda PLANCHENAULT (enseignante en PS/MS les 
vendredis), Anne-Claire FOUCHET (enseignante 
en CE les lundis et mardis), Marie-Bernadette 
LEMERCIER (enseignante en GS/CP), Lise DUVAL 
(enseignante en CM) et Audrey MAHE (enseignante 
en CE les jeudis et vendredis). 

LA RENTRÉE 2023

LES PROJETS POUR L’ANNÉE 2023/2024
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DES TABLETTES DANS LA CLASSE DES CM
LES ÉLÈVES DE CM1 ET CM2
Toute la première période, nous travaillons avec 5 tablettes dans la classe. 
Nous utilisons des jeux éducatifs en mathématiques et en étude de la langue, en 
lien avec ce qu’on doit apprendre. Nous nous entraînons aussi à l’anglais avec 
une application. Nous sommes initiés à la programmation avec l’application 
Scratch Junior. 

Tous les matins, après la récréation il y a des ateliers en petits groupes et 
nous les utilisons dans un atelier. On est pressé d’être à cet atelier. Nous 
les utilisons aussi l’après-midi à tour de rôle. 

MATINÉE PASTORALE 
INTERGÉNÉRATIONNELLE SUR  
LE THÈME DE LA CONFIANCE 
Nous avons accueilli les parents et les grands-parents qui 
pouvaient se libérer et qui le souhaitaient à venir passer 
la matinée du 6 octobre avec nous. Nous avons commencé 
la journée en chantant « Je te dis bonjour, je te souhaite 
un bon jour » et avons lu un poème qui peut se lire dans 
les deux sens. Puis, nous avons participé à 4 ateliers de 

bricolage pour préparer le marché de Noël. Nous avons fini la matinée en remerciant 
toutes les personnes qui sont venues ! Nous avons cousu des étoiles avec la maman de 
Mathéo, fabriqué des cartes avec la maman de Léa, confectionné des suspensions en 
pâte autodurcissante avec la mamie de Bréwen et fabriqué des suspensions de sapin en 
kraft avec la maman et la mamie d’Anaé.

LES SÉANCES D’ANGLAIS 
Elles ont repris pour les élèves de la petite section 
au CP. Une intervenante anglophone, Jennifer, vient 
à l’école animer les séances 6 fois dans l’année. Elle 
propose des activités sous forme de jeux, des lectures, 
des comptines et une sensibilisation à la culture et à la 
civilisation anglaise.
La première séance a eu lieu le vendredi 29 septembre, 
Jennifer est revenue du Royaume Uni avec Phryge notre 
mascotte et nous a rapporté des objets que nous avons 
découvert tous ensemble.
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LE PROJET MUSIQUE sur le thème des percussions 
corporelles à travers les cinq continents a commencé 
pour les élèves de GS/CP et CE1/CE2 ; les séances 
se poursuivront jusqu’aux vacances de Noël. 

Les classes sont inscrites aux SPECTACLES 
proposés par VITRÉ COMMUNAUTÉ ; chaque 
classe bénéficiera d’une représentation au cours de 
l’année scolaire.

CINÉMA, les élèves de maternelle, CP et CE 
profiteront de 3 séances au cinéma de Châteaubourg 
cette année ; les premières se sont déroulées les 
lundi et mardi 13 et 14 novembre. 
À l’affiche pour les plus petits : Piro, Piro et Ernest 
et Célestine voyage en charabie pour les CP et CE.  

LE SPECTACLE DE NOËL a eu lieu le jeudi 21 
décembre. Les élèves des deux écoles de Louvigné-
de-Bais en ont bénéficié. Nous remercions les 
associations des parents d’élèves qui prennent en 
charge le coût du spectacle.  

INSCRIPTIONS ET VISITES DE L’ÉCOLE 
La directrice reçoit sur rendez-vous de préférence les vendredis  

pour des visites de l’école et les inscriptions. 
Pour la rentrée prochaine, ne tardez pas à appeler au 02 99 49 07 01.

PETIT RAPPEL : LES HORAIRES DE L’ÉCOLE POUR 2023-2024
Lundi, mardi, jeudi et vendredi :

Garderie à partir de 07h30
Matin : 08h35-12h00   Après-midi : 13h30-16h30
Garderie jusqu’à 19h00 (étude à partir du CE1)

Le site de l’école a été entièrement revisité : 

Nous vous invitons à le découvrir, vous y retrouverez  
toutes les informations de l’école.

https://ecole-saintpatern-louvignedebais.fr/

KERMESSE 
dimanche 23 juin 2024

AGENDA À RETENIR

NOUVEAU

L’OGEC (Organisme de gestion de l’enseignement 
catholique) de l’école Saint-Patern est une association 
de parents d’élèves souhaitant s’impliquer dans la vie 
de l’école de leurs enfants et participer aux décisions 
qui la concerne. Les membres de l’OGEC travaillent en 
étroite collaboration avec leurs homologues de l’APEL 
(Association de parents d’élèves de l’enseignement 
libre), la direction de l’école et la mairie.
Après plusieurs mois de travaux suivis par l’OGEC, 
une nouvelle classe accueille en ce début d’année 
2024, les élèves de CM1 et de CM2. Plus spacieuse 
qu’auparavant, la classe dispose désormais d’un 

espace informatique, d’un coin lecture et d’un espace 
de nettoyage pour le petit matériel d’arts visuels. 
Les travaux ont aussi été l’occasion d’aménager 
un nouveau sas de rangement pour les activités 
extérieures.
Plusieurs journées de petits travaux et nettoyage 
sont aussi régulièrement organisées pour le bon 
fonctionnement des équipements intérieurs et 
extérieurs de l’école. 
Un grand merci à tous les bénévoles qui œuvrent à 
l’amélioration continue de l’école !

OGEC (ORGANISME DE GESTION DE L’ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE) 
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KERMESSE
Cette année la Kermesse s’est déroulée le dimanche 
25 juin sous un beau soleil, avec le thème du cirque. 
Les parents ont pu apprécier le spectacle de nos petits 
et grands, qui s’est poursuivi par une après-midi où les 
enfants ont pu profiter des stands jeux, crêpes….

CIRQUE 
Pour leur dernière semaine de scolarité, les enfants ont 
eu le bonheur de pouvoir participer à une expérience 
où un cirque est venu s’installer dans la commune de 
Louvigné-de-Bais. Pendant cette semaine, les enfants se 
sont entraînés pour nous en mettre plein les yeux lors 
d’un spectacle qui s’est déroulé le vendredi 7 juillet 2023 
et qui a permis de laisser de merveilleux souvenirs aux 
enfants ainsi qu’aux parents.

LA RENTRÉE DES ENFANTS
Elle s’est déroulée le lundi 4 septembre dernier ; l’équipe de l’APEL a accueilli les parents et l’équipe pédagogique 
avec un pot d’accueil avant que nos têtes blondes ne retrouvent le chemin de leurs classes.

LA RENTRÉE DES  
PARENTS 
Elle a eu lieu le jeudi 28 septembre ; tous 
les parents et l’équipe enseignante était 
conviée à cette sympathique soirée où 
avait lieu par la même occasion notre 
assemblée générale apéritive ! L’occasion 
de présenter le bilan de l’année scolaire 
passée et les idées pour celle qui 
démarre. 
L’équipe APEL est cette année constituée 
de 15 membres et voici le bureau élu :

Présidente : Sandrine BOURILLON
Vice-président : Vincent MENEUX
Trésorière : Sonia GOUIN
Vice-trésorier : Armel MAHIEU
Secrétaire : Anne-Sophie JAGLINE
Vice-secrétaire : Hélène NAËL 

ASSOCIATION DE PARENTS D’ÉLÈVES DE L’ÉCOLE PRIVÉE SAINT-PATERN
APEL ÉCOLE SAINT-PATERN
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JUS DE POMME ET  
FÊTE DE L’AUTOMNE
Cette année nos petits et grands 
cueilleurs sont allés récolter des 
pommes, le samedi 7 octobre 
dernier dans un verger (un grand 
merci aux propriétaires !). Près de 
900kg de pommes ont permis 
de fabriquer le lendemain plus 
de 500 litres de jus de pomme 
lors de la fête de l’automne de 
Montreuil-Sous-Pérouse. Il a été 
conditionné en « push-up » de 
3 litres, disponible à la vente au 
prix de 8€. Merci à tous ! 
Ce dimanche ensoleillé s’est poursuivi par un pique-
nique à l’espace détente pour permettre aux nouveaux 
parents d’échanger avec les plus anciens et de passer 
un agréable moment. 

LES VENTES 
Cette année nous avons proposé diverses ventes, 
certaines sont déjà mises en place, telles que les jus 
de pommes qui se vendaient déjà très bien. Comme 
chaque année le fromage a été mis à l’honneur avec 
quelques nouveautés pour nos plus fins gourmets. Nous 
remettons en vente les sapins de Noël qui proviennent 
de Domagné.

Pour 2024 nous continuerons sur nos ventes de 
saucisson, et également les chocolats de Pâques.
La kermesse aura lieu le dimanche 23 juin 2024.

LES PORTES OUVERTES ET NOËL

Vendredi 22 décembre ont eu lieu les portes ouvertes 
de l’école. Des animations ont été au programme ainsi 
que de quoi se réchauffer. Vous étiez nombreux, futurs 
et actuels parents ! 
Comme chaque année les enfants ont assisté au 
spectacle de Noël à la salle Intermède avec les enfants de 
l’école Charles Perrault. Le Père Noël leur a rendu visite. 
Comme toujours les ventes ont été ouvertes à tous, 
n’hésitez pas à nous suivre sur notre page Facebook 
APEL Saint-Patern ou nous contacter par mail : 
apelstpatern@gmail.com pour en savoir plus sur les 
ventes et sur nous.
Les ventes permettent de financer 30% de toutes 
les sorties scolaires et renouveler le matériel ludique 
et sportif de l’école, et les moments conviviaux qui 
rythment l’année pour les enfants et les parents. Nous 
remercions vivement l’équipe éducative, les membres de 
l’APEL, tous les parents et les enfants pour leur soutien 
et participation.

Joyeuse année 2024 à tous !

VIDE-GRENIER 
NOUVELLE ÉDITION 2024 !
L’APEL et l’OGEC Saint-Patern se mobilisent pour faire 
revivre le vide-grenier de Louvigné-de-Bais !

Rendez-vous le dimanche 24 mars 
2024 de 9h à 17h, à l’Espace 
Intermède. 
Plus d’informations et inscriptions 
à venir.

CONTACT : apelstpatern@gmail.com
Facebook :  
Apel École St Patern - Louvigné-de-Bais
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ÉCOLE PUBLIQUE CHARLES PERRAULT

SORTIES DE FIN D’ANNÉE 
Les élèves des classes de maternelle ont eu l’occasion 
de vivre une très belle journée, le 6 juin en se rendant à 
l’Arche Desnoé. La matinée a débuté par une exploration 
du parc animalier, où les enfants ont pu découvrir une 
grande variété d’animaux. Deux ateliers étaient aussi 
au programme. Le premier atelier était axé sur une 
activité intrigante de mire d’œufs, avec une surprise 
spéciale pour certains groupes : la possibilité d’assister 
en direct à la naissance de poussins. Le deuxième 
atelier était consacré aux animaux de la ferme, offrant 
aux enfants l’opportunité d’en apprendre davantage sur 
ces compagnons à deux ou quatre pattes. 
Cette journée a été très appréciée par les enfants mais 
aussi par les accompagnateurs.

Le mardi 27 juin les élèves des classes d’élémentaire 
ont pris la direction de Terra Botanica. Cette sortie 
éducative visait à offrir aux élèves une expérience 
immersive au cœur du monde végétal, enrichie par 
des ateliers pédagogiques axés sur des thèmes tels 
que le développement durable et les adaptations 
extraordinaires des plantes face aux conditions 
extrêmes.
Cette journée a non seulement élargi leurs horizons 
sur le monde végétal, mais a également cultivé 
une conscience écologique et de préservation de 
l’environnement. 

L’année scolaire s’est achevée par une très belle fête 
de l’école orchestrée par les parents et bénévoles de 
l’Association de Parents d’élèves, l’ENVOL. Tout au long 
de l’après-midi, les stands divers et variés ont enchanté 
les enfants. En retour, les élèves ont offert un très beau 
spectacle combinant avec talent danses dynamiques, 
chants et performances théâtrales animées. 

UNE FIN D’ANNÉE SCOLAIRE 2022/2023 
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SORTIE D’AUTOMNE POUR LES 
MATERNELLES 
Les enfants des classes de maternelle ont profité d’une 
matinée ensoleillée, fin octobre, pour aller se promener 
sur le site de la Base de Loisirs de Louvigné-de-Bais. 
Nos petits explorateurs ont arpenté les sentiers du parc 
à la recherche de trésors automnaux. La collecte a été 
fructueuse, ils sont revenus avec leur petits sacs remplis 
de glands, de marrons, de nèfles, de châtaignes… Cette 
journée a aussi été l’occasion d’approfondir leurs 
connaissances en apprenant à reconnaitre et nommer 
quelques arbres du parc et d’observer les effets de 
l’automne sur la nature.

GRAINES D’ILLUSTRATEURS
Dans le cadre du projet « Bulles des prés » réalisé 
en partenariat avec la bibliothèque municipale, les 
élèves de la classe de CM1/CM2 ont eu le privilège 
de rencontrer l’illustratrice Céline DEREGNAUCOURT. 
Cette rencontre a été une expérience enrichissante et 
inspirante. Les élèves ont eu l’opportunité de poser de 
nombreuses questions à Céline, qui leur a dévoilé les 
coulisses de son processus créatif et les détails de son 
métier d’illustratrice. Elle a même proposé de dessiner 
en direct le personnage emblématique de sa bande 
dessinée, GASTON. Les élèves ont été témoins du talent 
créatif de l’artiste qui a donné vie à ce personnage sous 
leurs yeux curieux. A la fin de la rencontre, l’artiste a 
dédicacé son album, laissant ainsi aux élèves un beau 
souvenir de cette rencontre. 

Cette année, notre école accueille 145 élèves répartis dans 6 classes. 

TPS-PS-MS : Mme Marilyn BRUNEL et Nathalie MALLIER (Atsem)
TPS-GS : Mme Claire LOUAISIL et Myriam PAILLARD (Atsem)
GS - CP : Mme Emeline DEMANGEL. Une aide pédagogique est apportée chaque matin par Mylène ROUSSIGNÉ 
ou Hervéa FONTAINE (agents communaux)
CE1- CE2 : Mme Anne-Sophie TASTARD
CE2-CM1 : Mme Angélique JEGOU / Sandrine RAIMBAULT
CM1-CM2 : Mme Véronique PELEY
4 AESH (accompagnants d’élèves en situation de handicap) viennent également renforcer cette équipe 
pédagogique et contribuent au bon accueil des élèves dans l’école.

LA RENTRÉE SCOLAIRE

NOS PROJETS DE DÉBUT D’ANNÉE 
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ÉCOLE PUBLIQUE CHARLES PERRAULT

SUITE 

POUR TOUTE INFORMATION CONCERNANT L’ÉCOLE (VISITE, INSCRIPTION…),  
vous pouvez prendre contact avec la directrice, Stéphanie LEROUX, 

au 02 99 49 07 83 

ou consulter notre site Internet 

GÉNÉRATION 2024 : RENCONTRE AVEC LE SPORTIF DE HAUT NIVEAU 
BASTIEN REMBERT
L’école Charles Perrault, fière détentrice du label 
Génération 2024, s’investit pleinement dans la 
promotion des Activités Physiques Quotidiennes 
(APQ). Dans le cadre de cette initiative, les élèves de 
CM1/CM2 ont eu l’honneur de recevoir la visite d’un 
ambassadeur exemplaire de ce programme, en la 
personne de Bastien REMBERT, sportif de haut niveau 
de l’équipe de France de tennis de table.

Les élèves ont eu l’opportunité d’échanger avec lui 
sur son parcours, sa passion pour le tennis de table, 
ainsi que l’importance de l’activité physique dans la 
vie quotidienne.

La rencontre s’est prolongée de manière dynamique 
avec une séance d’APQ, où Bastien a partagé son 
expertise en proposant un échauffement adapté. 
Les élèves ont ensuite pris part à diverses activités 
de maîtrise de la balle avec les raquettes, avant de 
s’engager dans des échanges animés autour de la 
table de tennis de table, acquise l’année précédente 
dans le cadre de l’initiative «1 table, 1 école». 

Les élèves ont été ravis de cette rencontre et d’avoir pu 
jouer avec Bastien REMBERT car « il n’a pas lancé les 
balles trop fort ! » dixit les élèves. Une belle rencontre 
qui pourra être un des éléments déclencheurs vers la 
pratique active d’un sport.

http://www.ecole-charlesperrault-louvignedebais.ac-rennes.fr
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L’ENVOL est l’association de parents d’élèves de l’école publique Charles PERRAULT 
de Louvigné-de-Bais. 
L’ENVOL a pour but d’aider l’école pour des achats de matériels pour la cour et/ou pour 
les classes. Aussi, l’association aide au financement des activités des enfants tout au 
long de l’année scolaire (sorties, voyages scolaires...).
Nous fonctionnons grâce à la participation active des parents d’élèves. Vous êtes tous 
les bienvenus, pour une heure de bénévolat, pour devenir membre, voire même pour 
intégrer le bureau.

Lors de notre assemblée générale d’octobre, de nouveaux 
parents nous ont rejoint pour insuffler un souffle et une énergie 
nouvelle. Car l’ENVOL, rappelons-le, a besoin de tous les 
parents !

Autour des membres (habitués et nouveaux), Kévin (co-
président) et Solenne (co-secrétaire) ont ainsi rejoint le 
bureau aux côtés de Corinne (co-secrétaire), Katy (trésorière) 
et Marine déjà co-présidente l’année passée. 

L’ENVOL tient à remercier chaleureusement les membres 
des années passées pour leur indéniable investissement 
dans l’intérêt de nos enfants, et particulièrement Madame 
Vanessa AUVILLE qui a assuré la Présidence de l’association 
pendant des années.

NOS MANIFESTATIONS 
FIN D’ANNÉE SCOLAIRE  

Nous avons terminé l’année 
2022-2023 avec une fête 
de l‘école très réussie. Les 
enfants et les parents étaient 
nombreux à profiter du beau 
temps et des nombreux stands 
d’activités diverses ( jeux en 
bois, tir au but, boîte à trous, tir 
au pistolet, structure gonflable, 
parcours électriques, jeu de Kim, 
chamboule-tout...) proposés pour 
cet après-midi du 24 juin dernier.

ASSOCIATION DE PARENTS D’ÉLÈVES DE L’ÉCOLE PUBLIQUE CHARLES PERRAULT

L’ENVOL



46 | VIE SCOLAIRE 

L’exposition de fin d’année des œuvres de nos chers 
élèves était, cette année, suivie d’un apéritif offert par 
l’ENVOL qui a été très largement apprécié en dépit de 
la pluie qui s’est invitée.

Grâce aux ventes de l’année (chocolats de Noël et 
saucissons), l’ENVOL a pu aider au financement d’une 
sortie scolaire pour toutes les classes de l’école : le 
parc TERRA BOTANICA (49) pour les plus grands et 
l’Arche Desnoé à SAINT BERTHEVIN (53) pour les plus 
petits.

L’ENVOL a également pu financer la sortie de fin 
d’école primaire pour les CM2 à COBAC PARC. Pour 
finir, l’association a aidé à l’acquisition de la table de 
ping pong installée en juin dernier, dans la cour de 
récréation des primaires.

DÉBUT D’ANNÉE SCOLAIRE
Comme chaque année, l’ENVOL accueillait enfants et 
parents le jour de la rentrée des classes autour d’un 
café ou d’un jus de fruit. Ce moment de convivialité 
est l’occasion pour chacun de faire connaissance et 
reste, chaque année, très apprécié.

L’année scolaire s’est poursuivie avec notre première 
vente, celle des chocolats de Noël. Cette vente a 
rencontré un grand succès et nous remercions élèves 
et parents de leur participation.

Le traditionnel spectacle de Noël offert chaque année 
par l’association aux élèves s’est déroulé le jeudi  
21 décembre. Les enfants étaient ravis et ont pu ensuite 
profiter d’un gouter et d’un livre offerts à chacun d’eux 
par l’ENVOL.

CONTACT : l-envol@hotmail.fr
Facebook : envolcharlesperrault
Instagram : envol_ecole_charles_perrault

Toute l’équipe de l’ENVOL vous souhaite une très belle année 2024 !

À VOS AGENDAS 
.  Notre traditionnel loto se déroulera à la salle Intermède le 
dimanche 4 février 2024 ; ouverture des portes à 12 heures. Nous 
comptons sur votre présence.

.  La fête de l’école se déroulera le samedi 22 juin 2024 à la salle 
Intermède, vous y êtes tous les bienvenus.

.  Vente de petits écoliers : pour les vacances de février, nous 
organisons une vente de Petits écoliers le vendredi à la sortie 
des classes.

ASSOCIATION DE PARENTS D’ÉLÈVES DE L’ÉCOLE PUBLIQUE CHARLES PERRAULT

SUITE
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ASSOCIATION T PARENTS LOUVIGNÉ-DE-BAIS 
PARENTALITÉ ET TOUT PETITS

CONTACT : 
Marina Rossard, présidente de l’association au 06 51 83 90 83
ou Marie Jagline, responsable du Relais Petite enfance au 06 31 31 68 76

Pouvez-vous vous présenter, s’il vous plaît ?
Bonjour, je suis Roseline Menay, j’ai 61 ans. Je suis 
assistante maternelle depuis juillet 1988 et ai accueilli 
39 enfants à temps complet et en remplacement.
Je suis arrivée à Louvigné-de-Bais en octobre 1990.

Pouvez-vous nous raconter la naissance de l’espace 
jeux à Louvigné-de-Bais ?
Qu’est ce que tu aimes dans l’asso?
Au début nous étions 3 assistantes maternelles à 
nous déplacer à l’espace jeux de Châteaubourg 
«galipette» : Mmes Cadieu Jeanine, Jeuland Marie-
France et moi.
Transporter les enfants que nous gardions n’était 
pas toujours simple et nous avons décidé d’ouvrir 
un espace jeux à Louvigné-de-Bais.
Après diverses rencontres avec la mairie, aidés de 
la puéricultrice Mme Duperrin, nous avons réussi à 
créer l’espace jeux «Capucine» et une ouverture au 
jeudi 26 mai 1994, puis chaque jeudi de 9 h à 11 h 30. 
C’est l’association CSF Louvigné-de-Bais qui gérait 
déjà le centre de loisirs qui a adopté l’espace jeux. 

L’association CSF de Rennes nous a aidé à gérer le 
recrutement des professionnelles de la petite enfance 
et gérer l’administratif. 
Plusieurs éducatrices ont participé au fonctionnement 
de l’espace jeux Sophie, Fabienne, Christine, Chantal, 
Véronique, Lénaïg, Camille, Marie…

Comment fonctionne l’espace jeux ?
Plusieurs groupes participent au fonctionnement avec 
un maximum de 15 enfants en présence par séances 
d’où la formation de 3 groupes en alternance seul ou 
avec l’éducatrice.
Depuis le début d’année, nous avons retrouvé nos 3 
matinées d’ouverture par semaine. Ce qui permet à 
chaque groupe de s’y rendre plus souvent.

2018, un tournant pour Capucine ?
En effet, l’association CSF Louvigné-de-Bais passe 
la main à un pôle enfance intercommunal porté par 
Châteaubourg avec le RIPAM (relais intercommunal 
parents assistantes maternelles) puis RPE (relais petite 
enfance). L’association se nomme alors Tparents 
Louvigné-de-Bais et continue de fonctionner sous 
tutelle du RPE.

Que venez-vous chercher à Capucine ?
Aller à l’espace jeux c’est offrir aux enfants que l’on 
accueille, un moyen de connaître d’autres enfants, 
d’autres adultes et découvrir de nouvelles activités 
que nous ne faisons pas forcément à la maison.

Avez-vous des regrets ?
Avec le RPE c’est un peu plus compliqué de devoir 
s’inscrire aux séances sans planning établi à l’avance. 
Du coup, les groupes ne sont jamais les mêmes. Peut-
être qu’il faut qu’on s’habitue à ce changement ? 
Je regrette l’exclusion des parents aux séances du 
RPE. En effet à l’ouverture en 1994, l’espace jeux a 
été créé pour tous les assistantes maternelles, les 
parents et même les grands-parents ! Aujourd’hui, 
c’est différent.
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Mais l’aventure a commencé bien avant.

Retour en arrière sur les grands moments de notre association :

1994 :  L’idée de créer un spectacle au profit des Restos 
du Cœur a fait son chemin et se met en place. 
Les répétitions commencent pour présenter un 
premier spectacle le 4 février 1995 à la salle 
polyvalente de Louvigné-de-Bais.
Désormais, chaque année, un nouveau spectacle 
sera présenté avec un thème différent à chaque 
fois et tous les bénéfices seront reversés au profit 
des Restos du Cœur.
Jusqu’en 2004, nous organiserons nos spectacles 
avec notre association « La Danse Louvignéenne ».

1997 :  2 Spectacles sont proposés cette année-là : le 
premier à Louvigné-de-Bais, et la salle devenant 
trop petite pour accueillir le public et les artistes, 
le second a lieu à Vitré au Centre culturel au profit 
des Restos du Cœur et de la banque Alimentaire.

1998 :  Notre nouveau spectacle « Si le monde était... » 
rapporte 40 000 F !

1999 :  Les Restos du Cœur de Fougères nous sollicitent 
et cette année-là, deux spectacles sont présentés : 
1 à Vitré et le second à Fougères. Cette aventure 
sur les deux communes continuera jusqu’en 2001.

2003 :  Cette année-là, c’est à Rennes en plus de Vitré 
que nous présentons notre spectacle au profit 
de l’Association « Parrains d’or, Copains d’or » qui 
œuvre pour les enfants orphelins de Roumanie.

2004 :  Nous voilà en route pour Vern-Sur-Seiche, où 
nous participons à un spectacle au profit du 
Téléthon et cette même année, nous créons notre 
nouvelle association dénommée « Le Cabaret du 

Cœur ».

LE CABARET DU COEUR 
LE CABARET DU CŒUR A 20 ANS !
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2005 :  En plus de notre spectacle à Vitré, une nouvelle 
création voit le jour à Bais au théâtre de verdure : 
un spectacle son, lumières et gestes sur le thème 
des fées, des elfes, des korrigans au temps du 
moyen-âge.

2006 :  Nouveau départ, nouveau lieu  : Bonchamp-
Les-Laval pour une représentation au profit des 
Virades de l’espoir (vaincre la mucoviscidose).

2008 :  Page, après page, tourne la vie…
2009 :  Le Centre Culturel de Vitré est en rénovation et 

le spectacle se déroule au parc des expositions 
de Vitré. Cette même année l’association de 
Vern-Sur-Seiche nous sollicite à nouveau pour 
participer à leur gala.

2012 :  Le Centre Culturel de Vitré nous accueille dans 
une très belle salle refaite à neuf.
Ce sera notre dernier spectacle à Vitré.

2019 :  Une nouvelle salle voit le jour à Louvigné-de-Bais 
et nous présentons pour l’inauguration de celle-ci 
un nouveau spectacle : « Soir de fête ! ».

2022, 2023   L’aventure continue...

Un spectacle avec un nouveau thème est d’ores et déjà en préparation et aura lieu les 
samedi 1er juin à 20h30 et dimanche 2 juin 2024 à 15h00.

Les répétitions ont lieu à la salle intermède les mardis de 20h30 à 22h00 pour le chant, 
et les vendredis de 19h00 à 21h00 pour la danse et le théâtre. Quelques enfants et 
adolescents viennent se joindre à nous le vendredi de 17h00 à 19h00.

Au programme de ce spectacle, pour les chansons : Renaud, Calogéro, Jo Dassin, 
Francis Cabrel, Charles Aznavour, Jacques Brel, Daniel Balavoine, France Gall etc.

Si vous aimez chanter, danser, n’hésitez pas à nous rejoindre, il est encore temps !

CONTACT : 
Mme Maryvonne TABURET / 02 99 49 01 76  
ou Mme Chantal MOREAU DAVID / 06 11 56 92 43
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DANSE LOUVIGNÉENNE 

Merci à toutes et tous de votre confiance et de votre 
fidélité ! Cette année nous comptons 71 adhérents 
dont 7 jeunes garçons que nous sommes très heureux 
d’accueillir.
Cette rentrée est marquée par l’arrivée d’une nouvelle 
professeure, Eloïse, qui assure l’ensemble des cours, 
chaque mercredi. Passionnée de danse, à l’écoute de 
ses élèves, elle se tient également à la disposition des 
parents, si besoin, entre les séances.

DANSE JAZZ
Avec une base de danse classique et allant vers le Jazz, 
Eloïse propose 5 séances d’une heure : éveil 4/5 ans 
(10h), éveil 5/6 ans (11h), initiation 7/8 ans (14h), juniors 
9/10 ans (15h), ados à partir de 11 ans (16h). 
Les enfants ont pu venir déguisés pour Halloween et une 
séance « portes ouvertes » a eu lieu le 20 décembre.
Nouveauté : nous avons pu rouvrir une séance pour 
adultes, avec 8 adhérentes, qui viennent danser tous 
les mercredis de 18h30 à 19h30.

POP DANCE
Le cours de POP Dance connaît un grand succès avec 16 
élèves, dont 5 garçons qui explorent les danses urbaines 
de 17h à 18h.

RENFORCEMENT MUSCULAIRE
Une séance de renforcement musculaire se poursuit 
cette année, avec 6 adhérentes, dans un nouveau 
style où se mêlent exercices cardio, renforcement et 
assouplissement, toujours en musique de 19h30 à 
20h30.

À NOTER DANS VOS AGENDAS !
Les élèves vous proposeront deux représentations 
du spectacle de fin d’année, à la salle Intermède, le 
vendredi 28 juin 2024 à 20h30 et le samedi 29 juin 
2024 à 20h30.

CONTACT : 
07 58 56 65 64 
Mail : la.danse.louvigneenne@gmail. com



VIE ASSOCIATIVE | 51 

Qui n’a jamais cherché Charlie dans 
une de ces planches chargées de 
nombreux personnages ! Chercher 
ce que nous connaissons peut-être 
amusant, mais trouver une forme 
humaine ou animale dans la nature, 
comme dans les nuages, sur des 
rochers, est un plaisir partagé par 
petits et grands.

C’est cette démarche créative que 
Stéphanie, notre artiste-enseignante, 
nous a proposée à la rentrée de 
septembre. Après avoir choisi 
une carte routière et à partir de 
planches anatomiques, de dessins 
d’observations de nos corps (mains, 
pieds, visages) et d’exercices (yeux 
fermés, dessins réalisés avec la main 
gauche pour les droitiers, et droite 
pour les gauchers) nous les avons 
reportés sur nos cartes.

Nous nous aventurons dans nos cartes 
pour faire apparaître des formes, nous 
cartographions notre corps avec une 
approche sensorielle (vue, goût, sons, 
odeurs) avec la notion de territoires, 
de limites et de frontières.

Nous sommes 11 adultes à l’Atelier 
sur 32 inscrits et chaque démarche 
innovante permet de faire émerger 
autant d’expressions personnelles. 
Nous vous proposons les photos de 
quelques-unes de ces réalisations.

Au moment où vous lirez ces lignes, 
2024 aura déjà quelques jours aussi 
l’ensemble du bureau de l’Atelier 
d’Arts Plastiques vous souhaite une 
belle et bonne Année pour vous et 
tous ceux qui vous sont chers.

ATELIER ARTS PLASTIQUES 
MAIS OÙ EST CHARLIE ?

CONTACT : 
Centre Culturel, rue Anne de Bretagne à Louvigné-de-Bais
Facebook : Atelier d’Arts Plastiques de Louvigné-de-Bais
Mail : dessin.louvigne@gmail.com

Nous espérons vous rencontrer le 
dimanche 21 janvier à 14h30 salle 
Intermède pour partager rires et 
émotions avec les Illuminés de 
Boistrudan dans leur nouvelle 
comédie satirique « Klaxon, 
Trompette et pétarades « jouée au 
bénéfice de l’Atelier.
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La troupe de théâtre «Ouvrez les guillemets» n’a pas 
pu vous présenter la pièce : «L’Abribus» cette année 
pour des raisons de santé d’un des comédiens. Cette 
comédie sera donc reprogrammée en 2024.

En attendant, l’ensemble des comédiennes et comédiens 
travaillent sur une nouvelle pièce : «L’Atelier» de Jean-
Claude GRUMBERG (4 molières en 1999).
Nous souhaitons vous présenter cette comédie 
dramatique en 2024 également.

THÉÂTRE «OUVREZ LES GUILLEMETS» 

De gauche à droite: Alexane, Hélois, Laurence, Marie-France, Claude, 
Tiffanie, Matthis et Marie-Laure et Didier(derrière l’appareil photo).

Les dates exactes ne sont pas encore arrêtées au moment de cette information. 
Nous vous souhaitons une bonne fin d’année et de joyeuses fêtes en famille. 
À l’année prochaine et vive le théâtre vivant.

•  Le premier loto de l’association a donc eu lieu le 
17 septembre 2023, à la salle Intermède. Pour une 
première, ce fut une réussite avec une salle comble. Le 
bureau remercie les bénévoles et vous donne rendez-
vous le 22 septembre 2024 pour l’acte 2.

•  Niveau effectif, quelques arrivées et très peu de 
départs, font que l’on réfléchit à lancer une troisième 
équipe en compétition. Mais le manque de place nous 
demande réflexion. 

•  Sur le plan sportif, l’équipe A fini 3ème de sa poule avec 
quelques belles performances. Quant à l’équipe B, le 
tirage de début de saison leur a été moins favorable. 
Gageons que la phase 2 soit plus équilibrée.

•  Côté jeune, Nicolas l’entraîneur du vendredi soir 
est satisfait. Des entrainements studieux, malgré le 
nombre. Petit à petit, nos jeunes rejoignent les seniors, 
les lundis et mercredis soir.

•  Comme tous les ans, tous les joueurs se retrouveront 
samedi 13 janvier 2024, pour le tournoi interne et la 
galette des rois. 

L’association « les p’tites raquettes de Louvigné » 
vous souhaite une bonne année 2024.

ASSOCIATION LES P’TITES RAQUETTES 

CONTACT : Anthony BATTEUX / 06 88 86 76 98 
lesptitesraquetteslb@gmail.com
Facebook : Les P’tites Raquettes de Louvigné
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Lors de la reprise de nos séances début septembre, nous avons été réjouies par l’affluence de sportifs amateurs. 
Nous remercions tous nos adhérents pour leur présence aux cours animés par Nicolas et Emilien.

- 15 enfants - 1er groupe
- 23 enfants - 2ème groupe
- 16 enfants - 3ème groupe
- 55 adultes répartis sur 3 cours

MULTISPORTS 

Les enfants de 5 à 11 ans se retrouvent une fois par 
semaine afin de pratiquer différents sports au fil de 
l’année. Grâce à cette diversité de sports (individuel, 
collectif, raquette…), ils évoluent tant au niveau physique 
(utiliser les membres de leur corps), que social (écouter 
les consignes, maitriser leurs émotions…). Ils sont ravis de 
retrouver leurs amis à la salle de sports tous les jeudis, 
ainsi que leur coach Emilien, de Pêle Mêle. La mise en 
place d’un troisième groupe a permis d’équilibrer le 
nombre d’enfants par cours, sans devoir refuser des 
inscriptions.

Pour les 5-6 ans : Le jeudi de 16h45 à 17h30
Pour les 6-7 ans : Le jeudi de 17h30 à 18h30
Pour les 8-11 ans : Le jeudi de 18h30 à 19h30
Tarif : 55 € l’année 

FITNESS ET STEP 

Les séances adultes sont animées par Nicolas, 
éducateur sportif de Pêle Mêle.
Ces séances permettent aux adultes de garder une 
bonne condition physique en pratiquant du renforcement 
musculaire, du cardio, du gainage, du stretching… Cette 
année un homme a rejoint notre groupe de femmes, il 
s’est vite adapté. 

Le step est plus cardio, et sur un rythme entraînant, on 
enchaine des mouvements en montant et en descendant 
d’une marche tout en cadence. Le step permet de 
travailler de nombreux muscles, la coordination, 
l’équilibre…
 
Fitness : le jeudi de 18h30 à 19h30
Step : le jeudi de 19h30 à 20h30
Fitness : le samedi de 09h30 à 10h30
Tarif :  70 € pour 1 cours/semaine  

ou 100 € pour 2 cours/semaine

DYNAMIC GYM  
MULTISPORTS ET FITNESS, DU SPORT À TOUT ÂGE

Le sport est recommandé pour tous, alors 
n’hésitez pas à rejoindre Dynamic Gym !

CONTACT : marie-christine.louin@orange.fr / 06 77 23 41 33
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Une saison 2023-2024 qui démarre sur les chapeaux de roues : de nouveaux membres dans le bureau, de 
nouveaux responsables d’équipes, et un programme d’année bien chargé. 

CETTE SAISON, LE CLUB PROPOSE : 
-  un créneau baby et école de volley pour les 3-6 ans 

sous la houlette de Océane BLOT et Camille BARON ;
-  une catégorie M9 avec une nouvelle responsable, 

Marine RICHARD ;
-  2 équipes M11 avec comme dirigeant Lola LABADIE, 

jeune bénévole ;
-  2 équipes M13 féminines avec comme responsables 

Françoise BERRANGER , Nadine GOUGEON, Vanessa 
AUVILLE et Magali LEDUC ;

-  1 équipe M13 masculine dirigée par Héloïse LOISON ;
-  1 équipe M15 féminine avec une dirigeante, Océane 

CHEVREL, jeune bénévole ;
-  1 équipe M 15 masculine encadrée par Axell 

FAUCHEUX et Jérôme PRIME ;
-  1 équipe M18 féminine encadrée par Damien RICHARD ;
-  1 équipe M18 masculine en entente avec le club de 

MOULINS ;
-  1 équipe Séniore féminine évoluant en régionale 2, 

encadrée par Damien RICHARD ;
-  2 équipes Détentes Séniores mixtes encadrées par 

Sylvie FAUCHEUX et Magali REGNIER.

Le club bénéficie de l’appui d’un éducateur de Vitré 
Communauté, ainsi que d’entraineurs diplômés pour 
assurer l’entrainement des équipes, et aussi d’une belle 
et jeune équipe d’animatrices assurant les séances des 
plus jeunes. 

Le club se structure et bénéficie d’un bureau qui 
s’étoffe et qui bénéficie de personnes de confiance. 
Ainsi, en septembre 2023, Rozenn JEULAND a été 

récompensé pour son investissement essentiel au club, 
puisque cela fait 20 ans que Rozenn est secrétaire du 
club de Louvigné-de-Bais. Félicitations à toi pour cet 
engagement sans faille, qui amènera des vocations je 
l’espère auprès des plus jeunes.

Grâce au travail des entraineurs, bénévoles et parents, 
nous pouvons maintenant envisager de belles 
performances en coupe de France et en coupe de 
Bretagne. Ainsi, cette année, nos équipes M13F et M15 
sont inscrites en coupe de France et nos équipes M13G 
et M18F en coupe de Bretagne. 

À partir de 7 ans, les enfants disposent de deux créneaux 
d’entrainements, et les collégiens de Sainte Marie à 
Vitré peuvent même disposer de deux entrainements 
supplémentaires, car le club est le support de la section 
sportive scolaire.

LOUVIGNÉ-DE-BAIS VOLLEY-BALL   
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Toute cette organisation est possible grâce au soutien 
des nombreuses entreprises de la commune qui nous 
soutiennent ainsi que de la Mairie qui nous permet 
d’évoluer dans un complexe agréable avec un matériel 
de qualité. 

Pour cette saison, nous souhaitons poursuivre cette 
volonté de faire avancer nos joueurs tout en mettant en 
place des actions favorisant le « plaisir d’être ensemble ». 

Ainsi, le club proposera : 
- un tournoi d’automne ;
- un tournoi de la nouvelle année ;
- un repas du club ;
- un tournoi sur herbe ;
- des formations à l’arbitrage ;
- des formations de coachs ; 
- des formations d’entraineurs ;
- des finales de championnat ou de coupe ;
- une boutique du club ;
- une sortie au REC ;
-  et bien sûr, des matchs de qualité tous les week-

ends, portés par des supporters survoltés.

Notre chargée de communication Anaïs VIEL, alimente notre site internet, la page Facebook et la page Instagram. 
N’hésitez pas à nous suivre et à franchir le pas de la porte pour venir encourager nos LIONS

CONTACT : 
Site internet : louvignedebaisvoll.wixsite.com/ldbvb
Facebook (groupe) : Louvigné-de-Bais Volley Ball

UNE PENSÉE TOUTE PARTICULIÈRE : 
Lucienne VALLA dite «Lulue» 
s’est éteinte à l’âge de 93 ans. 
Lulue s’était investie dès les 
premières années du club de 
volley à Louvigné-de-Bais en tant 
qu’entraineuse. Elle a su partager 
sa passion du sport auprès des 
jeunes pendant de nombreuses 
années. Elle aimait partager sa 
recette de bugnes maison avec 
ses jeunes avant les vacances 

scolaires, c’était sa manière à elle de nous faire 
découvrir un petit peu de sa région d’enfance et de 
sa ville, Saint Étienne... Nous gardons le souvenir 
d’une Lulue sportive, souriante et coquette bien 
sûr ! Une belle personne s’en va mais les souvenirs 
dans notre salle des sports resteront pour toujours.  

Rozenn
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CHANGEMENT DE PRÉSIDENCE À LA TÊTE DU CLUB
Après 4 années, Karl LECOQ, a souhaité se retirer et laisser la nouvelle 
génération prendre les rênes. Suite à l’assemblée générale de fin de 
saison, 2 nouvelles personnes se sont présentées. Il y a donc une co-
présidence avec Alexandre CORNÉE et Victorien ORHAN.
Quelques changements sont donc intervenus durant cette intersaison 
dans l’équipe dirigeante : 
-  Co-Présidents :  

Alexandre CORNÉE et Victorien ORHAN
-  Vice-président :  

Quentin GUILLEUX
-  Trésorier et trésoriers-adjoints :  

David MARION, Delphine LECOQ et Guillaume BARON 
-  Secrétaire et secrétaire-adjoint :  

Élodie HAMON et Magalie GUILLOU

LA SAISON 
La saison 2023-2024 est maintenant bien lancée. 
L’effectif est globalement stable par rapport à la 
saison dernière avec 167 licenciés dont 43 séniors.  
L’équipe sénior A s’est maintenue au niveau régional, 
un nouvel entraineur a rejoint le club. Olivier SAMSON 
s’engage pour le SLFC accompagné par Laurent BAILLY 
en adjoint. 

L’équipe B évolue en championnat D2 encadrée par 
Dominique GILLES, Antoine BOUGEARD et Johann 
ROULOIS.
Chaque licencié sénior s’est vu remettre un 
survêtement offert par la Petite Cave de la Guerche 
de Bretagne et Pigeon Carrières.

Concernant les équipes jeunes, afin de résoudre 
les problèmes d’effectifs, les U14 à U18 ont rejoint le 
Groupement Sud Est Brétilien qui comprend les clubs 
de Louvigné-de-Bais, Bais, Cornillé, Domalain, Saint 
Aubin des Landes, et Torcé-Vergéal. Ce groupement 
permet à chaque équipe d’évoluer dans sa propre 
catégorie.
La catégorie U11 a rejoint l’US Bais en créant une 
Entente et les U13 continuent toujours l’Entente.

Pour les catégories U6 à U9, les joueurs continueront 
d’évoluer sous les couleurs du Stade Louvignéen FC.

Cette année, le club compte 3 arbitres licenciés, Pierre 
GILLES, Corentin OGIER et Bruno JOUFFLINEAU. Nous 
les remercions pour leur investissement. 

STADE LOUVIGNÉEN FOOTBALL CLUB  
LA NOUVELLE SAISON EST LANCÉE 
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LA TRIBUNE
Le SLFC est fier d’avoir modernisé sa tribune aux 
couleurs du club, un projet rêvé par la nouvelle 
génération de bénévoles, concrétisé par une poignée 
de Tangos et soutenus par le club et la municipalité.
Les travaux lancés sur les deux terrains de foot ! 
Pour répondre aux besoins d’entrainement des équipes, 
la commune se lance dans la réfection de deux terrains 
de football. Dans un premier temps, la réfection du 
terrain stabilisé est déjà bien entamée, il sera remplacé 
par un terrain engazonné. Pour le terrain d’honneur, 
il aura un nouvel engazonnement avec un système 
d’arrosage innovant, en effet grâce à un bassin, les 
eaux de pluies vont être récupérées et permettront un 
arrosage en autonomie. 
Le SLFC remercie la commune pour ce projet.

SOIRÉE DU CLUB

La traditionnelle soirée du club a eu lieu le samedi 25 novembre ; 210 personnes étaient présentes. Un beau 
moment de convivialité ou toutes les générations étaient réunies.

AGENDA
•  5 Janvier 2024 - Tournois jeunes et séniors en salle (Salle des Sports)
•  16 Mars 2024 - Soirée Saint Patrick (Salle Intermède)
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Vous pourrez retrouver davantage de photos sur le site :         www.stadelouvigneen-footeo.footeo.com ainsi que 
sur les réseaux sociaux. 

N’oubliez pas la boutique du Club, qui se renouvelle régulièrement, ouverte aux licenciés mais aussi aux supporters.

INTERVIEW DE CÉDRIC TREBON 

Peux-tu te présenter en quelques mots ?
Cédric TREBON, j’ai 45 ans et je suis un ancien joueur 
et dirigeant de la commune de Torcé. Depuis 2000, 
je suis au club en tant que dirigeant bénévole. J’ai 
commencé par dirigeant de l’équipe C (tant qu’il y en 
avait une…) puis de l’équipe B jusqu’en 2010. Ensuite 
j’ai continué en tant que membre du bureau. Je suis 
actuellement référent en catégorie U13 de l’entente 
avec l’US Bais et au sein du nouveau groupement Sud 
Brétilien.
Et sans oublier, depuis une dizaine d’année je suis en 
charge du ravitaillement de la buvette.

Qu’est ce qu’il te plait dans ton rôle de bénévoles ?
Bonne question ! C’est tout un ensemble mais surtout 
les relations avec les autres bénévoles, l’échange 
d’idée pour les animations en particulier. C’est aussi 
encadrer et voir grandir des jeunes à travers le sport. 

Comment se vit le foot en famille ?  
Avec 3 enfants licenciés au foot (ou au baby volley), 
les discussions tournent beaucoup autour du foot 
surtout quand les enfants grandissent, regardent ou en 
parlent constamment. Les samedis sont comme pour 
beaucoup de parents, très chargés, entre les trajets, 
les matchs aux différents horaires.

Quel est ton meilleur souvenir au club ?
Du côté sportif, la victoire au Pertre pour la montée 
en DRH et du coté animation, je dirais la soirée des  
50 ans (Merci aux organisateurs d’ailleurs !).

Un mot pour tous les supporters du SLFC et ou le club ? 
Respecter les arbitres, ils sont indispensables pour 
notre sport et encourager c’est toujours mieux que 
critiquer.

INTERVIEW DES ENFANTS CHARLY ET MERLIN

Comment se vit le foot en famille ?
Charly : « Bien ! Il y en a peut-être trop à la maison, 
cela peut créer des tensions parfois. »
Merlin : « Bien ! »

Qu’est-ce qu’il te plait dans le fait de faire du foot au 
SLFC ?
Charly : « Jouer avec les copains ! »
Merlin : « J’ai pleins de copains avec le regroupement. »

Comment tu perçois l’encadrement, l’accompagnement 
au quotidien (coach, entraineur, parents…) ? 
Charly : « Intéressant ! Cela donne envie d’encadrer 
les plus petits. »
Merlin : « Ils prennent beaucoup de temps pour nous. »

Un mot pour te co-équipiers, pour les supporters ou 
le club ? 
Charly : « Garder l’envie de jouer et de s’amuser ! »
Merlin : « Pareil ! »

CONTACT : 
Victorien Orhan - 06 20 30 79 15 
Alexandre Cornée 06 10 76 07 35

INTERVIEW D’UNE FAMILLE AU SEIN DU CLUB : 
CÉDRIC, MERLIN ET CHARLY TREBON

STADE LOUVIGNÉEN FOOTBALL CLUB  
SUITE
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SPECTACLE
Plus habitué aux bistrots, guinguettes, festivals… le groupe 
Vendredi 13 a relevé le défi de jouer à la salle Intermède, 
le 30 septembre dernier, devant une soixantaine de 
personnes. C’est avec leurs 30 doigts et 16 cordes qu’ils 
ont partagé avec le public leur amour du bois et du swing, 
comme ils aiment à le dire.
C’est dans sa forme minimale, à savoir deux guitares et 
une contrebasse que ces virtuoses ont fait résonner les 
trilles endiablés de leur musique pour le plus grand plaisir 
du public !
Né en 2009, ce groupe régional est composé de Nicolas 
Vassili-Barbé, guitariste et compositeur, Laurent Locher, 
guitariste et Pascal Mastrorizzi à la contrebasse.
Le groupe joue un « swing manouche hybride, influencé par 
leurs personnalités, leurs origines, leurs cultures (russes, 
italiennes, françaises) et par leur amour des musiques, 
qu’elles soient rock, jazz, de l’Est, etc. ». Un trio avec une 
passion commune et une référence Django Reinhard.
Une prestation de qualité, qui aurait mérité rencontrer une 
assistance plus nombreuse.

Nous vous donnons rendez-vous pour la prochaine saison.

MARCHÉ DE NOËL 
Grande affluence le 10 décembre au marché de Noël 
organisé par Com’Êtes à la salle Intermède. Les visiteurs 
ont pu admirer la décoration toujours plus riche de la salle. 
Cette année des figurines Casse-Noisette fabriquées par 
les bénévoles de l’association ont fait leur apparition dans 
le chalet du père-Noël. Au programme des animations : 
chants de Noël interprétés par les enfants des écoles et le 
Cabaret du cœur, remise des prix du concours de dessin, 
concours du panier garni (devinez le poids du père Noël), 
photo avec le père-Noël. 
Les visiteurs ont également apprécié les stands de 
restauration et la dégustation d’huitres.
Nous sommes fiers d’avoir réunir 25 créateurs, artisans 
et producteurs passionnés qui sont venus présenter 
leurs produits et qui ont apprécié le bel environnement 
et l’ambiance chaleureuse du marché. 

CONTACT : 
cometesldb@gmail.com

Envie de nous rejoindre ? 

ASSOCIATION COM’ÊTES 
SOIRÉE JAZZ MANOUCHE AVEC VENDREDI 13
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AEROPAVI 
L’ASSOCIATION D’AÉROMODÉLISME DU PAYS DE VITRÉ
Notre association a pour objectif de rassembler des 
personnes passionnées par tout ce qui touche au monde 
du modélisme radio commandé et plus particulièrement 
à l’aéromodélisme, les avions et quadricoptères.
Nous échangeons nos compétences dans un esprit bon 
enfant, et les partageons aussi avec les plus novices 
dans le but qu’ils puissent voler à nos cotés ! L’esprit de 
compétition n’est pas aux rendez-vous mais une course 
ou deux ou un combat à la banderole pour la rigolade 
sont toujours les bienvenus.
Nous aimons pratiquer notre discipline au grand air, 
on remercie la mairie de Saint Poix de nous accorder 
l’autorisation de vol au terrain de foot.
Nos modèles réduits sont pour la plupart fabriqués par 
nos soins (avec une certaine facilité de construction 
accessible à des adolescents). Informatique, bricolage 
minutieux, lecture de plan, soudure électronique basique 
seront aux rendez-vous.
Pour les personnes désireuses de nous rencontrer, nous 
vous demanderons le respect des règles de sécurité, de 
l’autonomie, un esprit d’équipe (nous volons rarement 
en solo!), et une envie démentiel d’apprendre.
Bon vol !

CONTACT : aeropavi.leforum.eu/index.php

Les Classes 3 ont eu lieu le 23 septembre 2023. Cette 
tradition a regroupé toutes les dizaines, allant des bébés 
nés en 2023 à notre centenaire, M. HOGREL.
La journée a débuté par la traditionnelle photo de 
groupe, suivie d’un vin d’honneur offert par l’association 
« Classes Louvigné-de-Bais », puis un repas préparé par 
Brault traiteur, qui a rassemblé environ 90 personnes. 
Tous les participants étaient ravis de partager cette 
journée intergénérationnelle dans la joie et la bonne 
humeur.
Si vous changez de dizaine en 2024 et que vous êtes 
intéressé(e)s pour faire partie de l’organisation de la 
Classe 4, n’hésitez pas à contacter la mairie.

CLASSES DE LOUVIGNÉ-DE-BAIS

CONTACT : 02 99 49 00 20  
classeslouvignedebais@hotmail.com
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« Prendre conscience de sa respiration, c’est 
prendre conscience de la vie qui circule en 
nous» extrait du livre «Respirer» de Stéphanie 
Ruyer, Sophrologue. 

La Sophrologie utilise la Respiration, le 
Relâchement musculaire, et les Visualisations 
positives. Elle s’intéresse donc au corps et 
au mental, et nous invite, par sa pratique 
régulière, à renforcer la conscience de notre 
être tout entier. 

À quoi cela sert-il de renforcer cette conscience ?
- à retrouver la maitrise sur soi ; 
-  à pouvoir agir de façon plus adaptée par rapport aux situations ;
-  devenir acteur de sa vie, et moins subir ;
-  améliorer notre qualité de vie (moins de stress, meilleur sommeil, 

pensées positives...).

Pour cela, nous avons un formidable outil, toujours disponible, la 
respiration.
Elle est bien sûr automatique, mais en sophrologie nous apprenons 
à l’écouter. Nous observons les différents temps de la respiration, et 
les sensations qui en découlent. 
Nous apprenons à la maitriser, et donc à l’utiliser consciemment, en 
fonction de nos besoins, de nos émotions, de nos tensions...

La respiration est le reflet de nos états intérieurs. 
L’avez-vous observé ? Comment respirez-vous ? Votre respiration est-
elle thoracique, abdominale ? Est-elle inversée ? Bloquée ? Comment 
respirez-vous quand vous êtes énervés, en colère, ou soucieux ?
Le fait d’en prendre conscience permet de rétablir un équilibre, de 
mieux vivre ses émotions, de maitriser des états de stress (crises 
d’angoisse, palpitations, tremblements, ruminations, sommeil 
perturbé...), en utilisant plus volontiers les expirations, qui vont agir 
sur le système nerveux parasympathique, qui permet de retrouver 
le calme.
Les effets de la respiration consciente demandent de l’entrainement ; 
c’est un véritable message que nous envoyons à notre cerveau, qui 
participe aussi au bien-être par la production de certaines hormones. 

Alors pourquoi ne pas tenter cette expérience ? 
Comme le disait Nelson Mandela « je ne perds jamais, soit je gagne, 
soit j’apprends».

Rappels des propositions de séances collectives de l’association 
«Espace Sophro» :
Le lundi de 17h30 à 18h30, ou le jeudi de 19h à 20h,
à l’espace culturel, rue Mme De Sévigné à Louvigné-de-Bais.
Inscriptions à l’année. 

CONTACT : 
Mme Dayot Christine - Sophrologue
06 84 75 24 98

ASSOCIATION «ESPACE-SOPHRO»  

JOURNÉE DÉTENTE DU JEUDI 27 JUILLET
La traditionnelle journée détente de l’UNC s’est 
déroulée le jeudi 27 juillet à la salle Intermède.  
130 personnes se sont retrouvées avec plaisir 
pour partager un moment de convivialité avec 
le repas dansant, animé comme de coutume 
par Philippe Maillard. Merci à tous ayant œuvré 
au bon déroulement de cette journée.
CÉRÉMONIE DU 5 AOÛT
Le samedi 5 août s’est déroulée à la stèle 
du souvenir de Jean Bosq à « la Doubrie » 
la célébration commémorative annuelle, en 
présence du souvenir français de Vitré, et 
de l’UNC, pour rendre hommage à ce soldat 
décédé le 9 août 1944.

CÉRÉMONIE DU 11 NOVEMBRE
Pour ce 105ème anniversaire de l’armistice, 
nous nous sommes retrouvés avec une belle 
assemblée représentative de la population de 
Louvigné.

Montée des couleurs, dépôts de gerbes, par 
Messieurs Thierry Pigeon et Jean Lebouc, et 
par des enfants des écoles, minute de silence, 
Marseillaise interprétée par les enfants, 
allocutions, lecture de poème, et nous avons 
conclus la cérémonie en interprétant l’hymne 
Européen.
Faisant suite, les participants se sont retrouvés 
pour le traditionnel verre de l’amitié offert par 
la municipalité.
Merci de l’implication et de la participation 
de tous, élus, membres de l’UNC, pompiers, 
enfants et enseignants, et public présent à 
cette cérémonie du souvenir.

ANCIENS COMBATTANTS
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1. Notre repas de printemps du 11 mai à la salle 
Intermède  : 68 personnes y ont participé dans la 
bonne humeur. À cette occasion Mme Aimée REQUET 
a reçu une récompense pour les dix années au conseil 
d’administration.

2. La fête de l’amitié organisée par Gemouv s’est 
déroulée au château de la Vieuville au Chatellier, une 
dizaine d’adhérents y a participé.

3. Le 6 octobre nous avons organisé un après-midi 
« gai-savoir » animé par Claude CANON de Gemouv35, 
une trentaine de personnes réparties en équipes de 
3 y ont participé. Au cours de ce moment récréatif les 
thèmes abordés sont variés  : histoire, géographie, 
orthographe, calcul, sport, musique et chanson… 
On apprend des choses, c’est un après-midi à la fois 
instructif et récréatif.

4. Notre concours de belote du 13 octobre a réuni 42 
équipes, c’est un peu moins que lors des précédentes 
années mais un autre concours se tenait à Argentré-
du-Plessis.

5. La marche tonique et la danse en ligne attirent de 
nombreux participants le lundi matin pour la marche et 
les 1er et 3ème jeudis pour le danse, soit à Louvigné-de-
Bais soit dans les communes environnantes.

6. Nous nous sommes retrouvés également :
en septembre une dizaine d’adhérents est partie à 
Villers le Lac pour un séjour d’une semaine. Ce séjour 
était organisé par Gemouv35.
le 4 novembre, le repas annuel au restaurant « Le 
Bretagne » a été annulé.
le 12 décembre, le club a invité ses adhérents au 
spectacle sur le thème « Autour du monde » organisé 
par la fédération Gemouv35 à l’Aumaillerie à Fougères, 
un transport en commun était également proposé pour 
s’y rendre.
le 14 décembre le repas prévu le mois dernier a été 
décalé avec la bûche de Noël à la salle Intermède. 
Le renouvellement des adhésions et des nouvelles 
inscriptions était pris ce même jour, le montant de la 
cotisation est passé à 18,00 € par personne.

7. Les adhérents sont appelés à se réunir tous les 2ème 

et 4ème jeudis après-midi de chaque mois pour des jeux 
de société, de la belote, des palets, des boules ou de 
la marche en fonction des envies de chacun. Un goûter 
est servi pour clore la rencontre.

D’autres activités peuvent être envisagées, les 
propositions seront les bienvenues.

CONTACT : loic.nicole.richard@orange.fr / 06 88 95 03 47

CLUB « AMITIÉS ET LOISIRS »  
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BIENVENUE
Nous souhaitons la bienvenue 
au Père Patrice Gomé qui vient 
seconder le Père Marcel Gasnier et 
le Père André Nikiéma, responsable 
de la Paroisse. 

«  RENDEZ GRÂCE EN TOUTE 
CIRCONSTANCE », 
ST PAUL 1TH5,18
Pour cette nouvelle année pastorale, 
vous êtes tous invités, petits et 
grands, à écrire ou dessiner, vos 
témoignages de grâce et bienfaits 
reçus, vos mercis ainsi que vos 
prières, dans notre carnet de 
gratitudes, déposé devant la statue 
de Marie, dans notre église Saint-
Patern.

INVITATION     
À l’occasion de cette nouvelle année 2024, vous êtes tous invités aux 
vœux de la Paroisse pour un verre de l’amitié le dimanche 21 janvier après 
la messe, salle Beau Soleil.

RAPPEL
La permanence de la paroisse a lieu les jeudis avant messe à Louvigné-
de-Bais de 10 à 11h, salle paroissiale près de Capucine, espace Beau 
Soleil, y compris pendant les vacances scolaires. Notre boite aux lettres 
est également à votre disposition (située sur le mur entre l’épicerie et la 
boucherie).

PAROISSE ST-GOULVEN-PRÈS-LA-PEINIÈRE

CONTACT de l’équipe Relais de Louvigné-de-Bais : 
Marie-Noelle MOUTON : 06 88 08 66 24 // Marie-Jo DAVENEL : 06 84 22 19 16 
Marina ROSSARD : 06 51 83 90 83 // Christophe OGIER : 06 35 39 30 07

Cette année, notre communauté 
compte trois groupes de 
catéchèse et 13 enfants. Merci 
aux parents et bénévoles qui 
s’investissent auprès d’eux.



AGENDA DES  
MANIFESTATIONS 2024
JANVIER
05 et 06 Stade Louvignéen Football Club TOURNOI JEUNES ET ADULTES Salle des Sports

05 Mairie VŒUX DU MAIRE Intermède
20 Amicale des Sapeurs Pompiers GALETTE DES ROIS Salle Club
21 Paroisse VŒUX Salle Beau Soleil
21 Ateliers d'Arts Plastiques THÉÂTRE LES ILLUMINÉS 

"KLAXON, TROMPETTES…  
ET PÉTARADES"

Intermède

27 Stade Louvignéen Football Club REPAS DU FOOT DES BÉNÉVOLES Salle Club

FÉVRIER
04 l’Envol LOTO Intermède
08 Club Amitié et Loisirs  CRÊPES Salle Club
15 Club Amitié et Loisirs  DANSE EN LIGNE Salle Saltimbanque
18 Mamours LOTO Intermède

MARS
15 Club Amitié et Loisirs  CONCOURS DE BELOTE Intermède
16 Stade Louvignéen Football Club SOIRÉE SAINT PATRICK Intermède
23 Mairie ACCUEIL DES NOUVEAUX  

ARRIVANTS
Intermède

24 APEL VIDE-GRENIER Espace Intermède

AVRIL
06 Volley club REPAS Intermède
18 Club Amitié et Loisirs  DANSE EN LIGNE Intermède
21 Club Amitié et Loisirs  THÉÂTRE TROUPE DE NORIOL  

"ET DIEU CRÉA LES FANS"
Intermède

MAI
11 et 12 Palets CONCOURS DE PALETS Salle des Sports

23 Club Amitié et Loisirs  REPAS DE PRINTEMPS Intermède

JUIN
01 et 02 Cabaret du Cœur SPECTACLE Intermède

06 Club Amitié et Loisirs  DANSE EN LIGNE Salle Saltimbanque
09 Mairie ELECTIONS EUROPÉENNES Intermède
22 l’Envol KERMESSE DE FIN D'ANNÉE  

SCOLAIRE
Intermède

23 APEL KERMESSE DE FIN D'ANNÉE  
SCOLAIRE

Intermède

28 et 29 Danse Louvignéenne SPECTACLE DE FIN D'ANNÉE  
SCOLAIRE

Intermède


